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Gire el periódico y encuentre en 
la contraportada  nuestro especial 

de elecciones territoriales: 
Debate Público con los 

candidatos a la Gobernación, 
Alcaldías, Concejos municipales 

y Asamblea.

Banfamilia, el salvavidas para pequeños 
comerciantes y emprendedores 
rionegreros

Cornare se proyecta al año 2035

El 18 de marzo del año 2021 se abrieron las puertas del Banco de la Familia en Rionegro, un programa que hace parte de la 
estrategia “Abrazando Familias”, que lidera la gestora social Luz Dariana Ruíz. Se cumplía un año desde que se descubrió la 
pandemia causada por el coronavirus y los habitantes del mundo tuvieron que confinarse para evitar contagios masivos, lo 
cual significó una parálisis total de la economía.

El centro asistencial de la región se 
mantiene a flote a pesar de las deudas 
de las EPS.

Por: Carlos Humberto Gómez
E-mail: director@laprensaoriente.info

En el marco de la celebración de los 40 años de la Corporación Autónoma Regional, se hizo la presentación de la MEGA 
Cornare 2024-2035, una ambiciosa propuesta con la que se pretende abordar desafíos ambientales para contribuir con la 
protección del medio ambiente y la innovación sostenible en la jurisdicción y que la convierte en la única entidad pública en 
contar con una estrategia de este tipo en el país.
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San Rafael, primero en ejecución 
del Plan de Desarrollo

Foto: Cortesía
 
De acuerdo con un informe presentado 
por el Departamento Nacional de 
Planeación, el municipio de San Rafael 
ocupa el primer puesto, dentro de los 
23 municipios del Oriente antioqueño, 
en la ejecución de su Plan de 
Desarrollo. El estudio corresponde al 
año 2022, cuando la Administración 
mostró una ejecución del 76.50%; sin 
embargo, al terminar el presente año, 
se superarán las principales metas de 
ese Plan.

El alcalde de San Rafael, Libardo Ciro 
Morales, destacó algunos de los 
programas ejecutados con los cuales 
se superan las metas del Plan de 
Desarrollo, como el programa de 
Saneamiento Básico rural, para el cual 
estaba proyectada la instalación de 

300 pozos sépticos y llegaron a 400; 
con el programa de Estufas Eficientes 
se contemplaron en el Plan 300 y al 
terminar la presente Administración se 
habrán instalado 700 estufas.

En cuanto a productividad y 
competitividad rural, en donde se 
pretendía asesorar a 200 productores, 
llegaron a unas 1.400 familias que 
acompañaron para mejorar su 
productividad, lo cual es importante, 
porque si el campo produce, hay 
alimento en la mesa de la gente. En 
construcción de placa huella para las 
vías terciarias, se habían propuesto 
construir cinco kilómetros durante todo 
el período de gobierno y se dejarán 14 
kilómetros de placa huella.

Proyectos en ejecución

San Rafael era el único municipio de la 
región que no contaba con cancha de 
fútbol en grama sintética y ahora su 
construcción tiene un avance del 15%, 
el cual se espera entregar antes de 

terminar el año. En la Institución 
Educativa también se reclamaba una 
cubierta para la placa polideportiva y la 
obra está en ejecución y se termina 
este año, lo mismo que otra cubierta 
para la escuela Narcisa Arbeláez.

Los paneleros llevaban años 
solicitando un centro de acopio para la 
panela y les entregaron el local del 
antiguo matadero y allí se construirá el 
Centro de Acopio, con inversiones por 
180 millones de pesos, financiados 
mediante convenio con la Provincia del 
Agua, Bosques y el Turismo, que 
aporta 70 millones de pesos, el 
municipio 60 millones y la Gobernación 
los 50 millones de pesos restantes, 
para atender una necesidad sentida de 
este sector productivo.

Otra obra que se está terminando es el 
parqueadero municipal, que va a 
permitir mejorar la movilidad y 
proyectar un mejor turismo en el 
territorio. Con Contur se firmó un 
convenio por 750 millones de pesos, 

para promocionar al municipio de San 
Rafael como destino turístico a nivel 
departamental, nacional e internacional 
y se deja actualizado el Plan de 
Ordenamiento Turístico.

Como estaba terminando la vida útil del 
relleno sanitario, se están adelantando 
trabajos de ampliación para garantizar 
este servicio para los próximos 25 
años. En el Hospital queda lista la 
sistematización de las historias clínicas, 
además de la dotación de equipos 
biomédicos para el centro asistencial.

“Hay tranquilidad al haber cumplido 
con el Plan de Desarrollo, lo que nos 
llena de satisfacción, porque significa 
que hemos hecho bien la labor, que 
hemos gerenciado bien el territorio. 
Esperamos que el tiempo nos alcance 
para terminar proyectos que 
empezamos, para entregar a la 
persona que sea elegida, que quiera al 
municipio y que pueda seguir 
impulsando el desarrollo municipal”, 
afirmó el alcalde Ciro Morales.
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Banfamilia, el salvavidas para 
pequeños comerciantes y 
emprendedores  rionegreros

El 18 de marzo del año 2021 se 
abrieron las puertas del Banco de la 
Familia en Rionegro, un programa que 
hace parte de la estrategia 
“Abrazando Familias”, que lidera la 
gestora social Luz Dariana Ruíz. Se 
cumplía un año desde que se 
descubrió la pandemia causada por 
el coronavirus y los habitantes del 
mundo tuvieron que confinarse para 
evitar contagios masivos, lo cual 
significó una parálisis total de la 
economía.

Aunque las grandes empresas podían 
seguir pagando total o parcialmente el 
sueldo de sus trabajadores, quienes 
trabajaban de forma independiente 
estaban encerrados en sus casas, sin 
poder producir para alimentar a sus 
familias.

Según le contó a La Prensa Oriente la 
gestora social Luz Dariana Ruíz, en 
medio de este panorama, la 
Administración de Rionegro inició este 
programa e invitó a pequeños 
comerciantes, de los estratos uno, 
dos y tres, a que adquieran créditos 
para reanudar sus operaciones, a que 
vuelvan con sus emprendimientos, a 
que reabrieran las chazas con las 
ventas de dulces y frutas, y a que, en 
medio de la adversidad, vieran una 
oportunidad para resurgir.

Banfamilia -dice- se convirtió así en el 
salvavidas de esos emprendedores y 
pequeños comerciantes a quienes la 
pandemia los había arruinado y tenía 
a sus familias literalmente aguantando 
hambre. No fue casualidad que 
apareciera semejante oportunidad, 
pues desde meses anteriores se 
había presentado al Concejo 
municipal un proyecto de Acuerdo por 
medio del cual se autorizó al ejecutivo 
a destinar 1.000 millones de pesos 
para ofrecer microcréditos, dentro de 
un convenio con la Gobernación del 
Departamento y el Instituto para el 

Desarrollo de Antioquia, Idea.

Y agrega que para acceder a esos 
créditos, la condición es tener un 
emprendimiento, así sea una venta de 
dulces, ser rionegrero o llevar más de 
cinco años en el municipio, estar 
encuestado en el Sisben y estar 
dentro de los estratos uno, dos o tres. 
Incluso personas reportadas en Data 
Crédito pueden acceder a estos 
préstamos, que se convierten en la 
mejor alternativa para combatir el 
negocio del “gota a gota”, pues 
Banfamilia cobra una tasa del 0.8% de 
interés, mientras que los prestamistas 
de la calle cobran el 20% o más, sin 
contar con el daño que pueden 
ocasionar.

Dos líneas de crédito

La coordinadora de Banfamilia, 
Carolina Ospina, explica que este 
programa es un generador de 
oportunidades y un motor para la 
inclusión económica, para que los 
microempresarios formales e 
informales, tengan acceso al 
microcrédito, lo que les permite ganar 
capacidad para la generación de 
recursos.

Agrega que la entidad tiene dos líneas 
de crédito para cumplir con su 
objetivo: Línea Individual y Línea de 
Economía Solidaria y con corte a 
septiembre 14, del cual se han 
beneficiado 1.689 personas y se han 
desembolsado en créditos más de 
3.128 millones de pesos. La Línea 
Individual tiene por objeto incorporar 
recursos para la colocación de 
microcréditos entre pequeños 
emprendedores de Rionegro y es 
operada a través de Microempresas 
de Colombia.

Desde el año 2021 a la fecha, se han 
realizado 278 créditos, este ha sido 
rotativo, por lo cual se ha podido 
incorporar continuamente recursos y 
hacer desembolsos por 
1.632.090.630 pesos. Los montos de 
los préstamos oscilan entre 1.160.000 
pesos, hasta 25.520.000.

Los sectores económicos 
beneficiados dentro de esta línea 
fueron comercio, con el 62%, servicios 
con el 35% y agropecuario con el 4%. 
El 64% de los usuarios han sido 

mujeres, el 75% corresponde a 
población urbana y el 67% de los 
créditos desembolsados han sido 
para personas entre 29 y 70 años.

Agrega la directora que, “La línea de 
Economía Solidaria llega a la 
población bajo la metodología de 
Círculos Solidarios, para aquellas 
personas que tienen negocios de 
subsistencia diaria, como vendedores 
estacionarios y comerciantes 
informales, que conforman grupos de 
entre 10 y 20 personas para acceder 
a los préstamos y a quienes se ofrece 
asesoría y capacitación permanente, 
para que mejoren el desempeño en 
su actividad comercial.”

Este programa se ha venido 
fortaleciendo, en articulación con la 
Secretaría de Desarrollo Económico, 
cuyos funcionarios acompañan y 
asesoran, para que mantengan 
estructurado su plan de negocio. En 
este caso, es obligación asistir a las 
capacitaciones. Los créditos se 
ofrecen a 12 meses de plazo, inician 
con máximo 300.000 pesos y cada 
tres meses puede incrementarse el 
valor del crédito en máximo 200.000 
pesos. Los miembros de cada círculo 
se reúnen de manera semanal para 
recibir capacitación y formación, 
además de hacer los pagos de sus 
créditos.

Por su parte, a septiembre 14, se 
habían desembolsado préstamos por 
1.548 millones de pesos, para 27 
círculos solidarios, que tienen montos 
de crédito que oscilan entre 50.000 
pesos y 2.900.000 pesos y que ha la 
fecha ha beneficiado a 478 personas.

Carlos Mario Mira, Director ejecutivo de la 
Corporación Fomentamos; Carlos David 
Alberto Ramírez, director del Banco de la 
Gente de la Gobernación de Antioquia; 
Alcalde de Rionegro, Rodrigo Hernández 
Alzate; Gestora social y líder de la Estrategia 
Abrazando Familias, Luz Dariana Ruiz 
Jaramillo y directora de Banfamilia Banco 
Abrazando Familias, Carolina Ospina 
Rendón. – Fotos: Banfamilia
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Sergio Alonso Vargas Velásquez, beneficiario 
 

Gestora social y líder de la Estrategia Abrazando 
Familias, Luz Dariana Ruiz Jaramillo y 
beneficiarios del proyecto 

Otros servicios

El Banco de la Familia también tiene el 
programa de ahorro, para que los 
pequeños comerciantes puedan 
guardar su dinero seguro y disponer 
de el para lo que requieran, tanto 
individual como para los círculos 
solidarios.

Carolina Ospina, afirma que otro de 
los objetivos de Banfamilia, es 
enseñar a sus usuarios a que sean 
comprometidos con el pago de las 
cuotas, en asistir a las capacitaciones 
y hasta el momento, el 
comportamiento del pago ha sido muy 
bueno. “Queremos seguir apostando 
en proyectar a los emprendedores e 
implementar más líneas de crédito, 
que tengan que ver con educación, 
con vivienda y con otros sectores de 
la economía. Lo más importante es 
que se siga manejando la tasa de 
interés tan baja, que no se consigue 
en ninguna otra entidad financiera”, 
sostiene la Coordinadora.

Reitera finalmente, que los 
comerciantes de verduras son los que 
en mayor porcentaje solicitan los 
créditos, el 42% de los usuarios son 
del sector gastronómico y el tercer 
sector es el de venta de prendas de 
vestir.

Desde Banfamilia, invitan a todos los 
beneficiarios de ambas líneas de 
crédito, a participar en los diferentes 
espacios de capacitación que tiene la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
para los emprendedores y articularse 
con los diferentes programas de la 
Alcaldía de Rionegro. Asimismo, a los 
beneficiarios de la línea de economía 
solidaria se les invita a participar en 
las diferentes ferias de 
emprendimiento y en mercados 
campesinos para apoyar la venta de 
sus productos.

12



4 EDITORIAL Septiembre de 2023Síguenos

Director
Carlos Humberto Gómez
Contacto: 312 292 5249
E-mail: director@laprensaoriente.info

Director de Logística
Luis Alfonso Gómez

Periodistas
Juan Sebastián Gómez
Julio César Jaraba
Viviana Cardona González
Ana Carolina Pérez Escobar

 

Periodista Deportivo
Roberto Urrea Palacio

Fotografía:
Andrés Felipe Gómez
Héctor Hernán Gómez
Juan Esteban Usma
Cortesía de Campañas políticas 

Corrección
Leidy María Arias
Johanna Ramírez Atehortúa

 Diseño
Sara López Orozco
Contacto: 310 517 1997

Colaboradores
Julio César Orozco 

Sitio Web:  
www.laprensaoriente.info/

Redes Sociales
Facebook: La Prensa Oriente
Twitter: @LaPrensaOriente
Instagram: @LaPrensaOriente

Dirección:
Calle 51 No. 50-53 Of. 301 
Centro histórico Rionegro, Antioquia

O r i e n t e

RedOrienteSomos un medio plural, objetivo 
e independiente

Oriente Antioqueño, Septiembre de 2023

¡Politiquero! ¡Corrupto!
Por: Carlos Humberto Gómez

E-mail: director@laprensaoriente.info

Trasciende cada cuatro años en el 
caso de las elecciones locales, los 
agravios y enfrentamientos entre la 
clase política de nuestros 
municipios. Se vuelve una especie 
de ring donde cada quien se va 
“lanza en ristre” contra sus 
contradictores, y no falta quién lo 
hace, contra quienes en otrora 
fueron sus amigos y aliados.

“¡Politiquero!”, dice un exacerbado 
candidato a una Alcaldía. El 
destinatario no se quedó callado: 
¡Mentiroso!, -contestó-. Y ahí nos 
tienen en medio del fuego cruzado 
de mentiras basadas en rumores y 
de videos y memes que señalan sin 
pruebas, que buscan ser virales en 
las redes sociales. A los medios de 
comunicación dejaron de llegar los 
boletines de prensa con las 
acciones de campaña o hechos 
políticos, que sirven para cautivar al 
ciudadano como adhesiones, 
eventos masivos y propuestas con 
argumentos, fueron reemplazadas 
por denuncias temerarias y fotos de 
vallas desvencijadas o peleas en la 
calle cual rufián de esquina.

Es una competencia por señalar, por 
atacar al contrincante hasta con sus 
asuntos personales y familiares. No 
hay recato ni consideración por 
sacar lo más íntimo del candidato o 
sus aliados. Parece que eso genera 
más impacto, más likes y morbo al 
menos en una pantalla del 
computador o celular. 

Algunos señalan de nepotismo al 

otro y estos a su vez lo tildan de 
corrupto, se quejan de la 
inseguridad, de los huecos en las 
vías, de la entrega a dedo de 
subsidios y mucho más. Llegará el 
día y la hora en que sus gobiernos 
(si el favor ciudadano lo permite) ver 
si en esos cuatro años no habrá 
deterioro de la malla vial o que los 
índices de comportamiento 
ciudadano no les pasen factura, o 
que sus familiares y amigos no sean 
posesionados en cargos públicos 
municipales o entregada la 
contratación a sus financiadores. Ya 
lo han hecho y lo seguirán haciendo, 
son los mismos que construyen 
puentes donde no hay ríos, ni 
peatones.

Ese sinfín de vituperios hacen que el 
debate público pase a segundo 
lugar. Sobran insultos y faltan 
argumentos, propuestas vacías sin 
contenido. Se escuchan proyectos 
para obras de infraestructura de tal 
magnitud que no se sabe cuánto 
valdrán, ni cómo se financian en sus 
menguados presupuestos locales. Y 
hasta se dan el lujo de atacar al 
gobierno central ¡Comunista! 
¡Guerrillero! y se olvidan de que a 
partir del primero de enero 
desfilarán a la capital del país a 
hablar con tono pausado y amable, 
con un portafolio lleno de proyectos 
para cofinanciar. ¿Cómo creen que 
los recibirán en los ministerios o 
demás Entidades?, si ese 
“argumento” sirve para elegirlos ¿se 
imaginan lo que les espera a esos 
municipios los dos años y medio que 

se verán con el presidente de 
izquierda que atacaron sin medida 
en sus discursos preelectorales? 
Veremos

Y para una encuesta, otra encuesta. 
Un día están segundos, al otro día 
de primeros y así sucesivamente en 
cada sondeo o muestras, en su 
mayoría no verificadas o como debe 
ser, respaldadas por empresas 
serias y registradas ante la 
autoridad. Mientras, en la calle los 
ciudadanos hartos de este 
espectáculo grotesco y de 
polarización esperan el 29 de 
octubre para elegir.

En todo caso. Si recibió el 
chicharrón, el bulto de cemento o 
fue obligado a asistir a una reunión, 
sabe que estará solo en el cubículo 
para votar por quien realmente lo 
represente. No todo está perdido.

Pd. Hay candidatos que en cambio 
promueven el voto consciente e 
informado, llaman al respeto y a 
poner por encima el interés general 
sin usar la violencia como 
argumento. Préstele atención, 
podría ser el mandatario o 
mandataria que necesita su 
municipio.
 

Podría interesarle otros artículos del 
director de La Prensa Oriente:

Exceso de democracia

Un plan de desarrollo subregional

Participación política de las mujeres, 
el reto continúa12 DEBATE PÚBLICO Síguenos
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Cornare se proyecta 
al año 2035

En el marco de la celebración de los 
40 años de la Corporación Autónoma 
Regional de los Ríos Negro y Nare, 
Cornare, se realizó un evento 
académico durante el cual se hizo la 
presentación de la MEGA Cornare 
2024-2035, una ambiciosa propuesta 
con la que se pretende abordar 
desafíos ambientales para contribuir 
con la protección del medio ambiente 
y la innovación sostenible en la 
jurisdicción y que la convierte en la 
única entidad pública en contar con 
una estrategia de este tipo en el país.

El director general de Cornare, Javier 
Parra Bedoya, informó que el 
Consejo Directivo aprobó un acuerdo 
para acoger la iniciativa, la cual 
incluye indicadores con los cuales 
desde la Corporación se aportará a 
la conservación del agua, el aire y la 
biodiversidad. “Es una forma de 
potenciar y darle un nuevo alcance a 
nuestra misión institucional”, indicó.

Después de 10 meses de trabajo 
colectivo, que involucró a 
funcionarios de todas las 
dependencias de la Corporación y 
con el apoyo de expertos en este tipo 
de procesos, se logró la 
consolidación de esta estrategia con 
metas para la sostenibilidad del 
territorio y así quedó constituida: 
"Administraremos eficientemente los 
recursos naturales en nuestra 
jurisdicción de manera innovadora, 
articulada y participativa, para que 
en el 2035 todas nuestras fuentes 
hídricas tengan un oxígeno disuelto 
superior a 5 mg/t; se conserven 
148.000 hectáreas dentro de las 
Áreas Protegidas y logremos 
restaurar 100.000 nuevas hectáreas, 
y además, tengamos un aire limpio, 
respirable, con un PM2.5 inferior a 15 
ugr/m3, como factores determinantes 
para la vida y la sostenibilidad del 
territorio".

“No es un compromiso solo de 
Cornare, vamos a liderar en los 
próximos 12 años el cumplimiento de 
tres aspectos fundamentales que 
dan lugar a ese propósito central que 
consiste en garantizar un mejor 
ambiente para la vida y el desarrollo 

Director General, Javier Parra Bedoya en la 
presentación de MEGA – Foto: CORNARE

sostenible, pero la MEGA es un 
trabajo que requiere del compromiso 
territorial con todos los actores de la 
región”, precisó Parra Bedoya, 
director general de Cornare.

Con el respaldo de la Cámara de 
Comercio del Oriente Antioqueño, se 
impulsó este proceso de planeación 
bajo la metodología MEGA, adaptada 
al sector público, con la cual se 
realizó una valoración y diagnóstico, 
que permitió el establecimiento de 
una meta ambiciosa, grande y 
focalizada, con una estrategia clara, 
partiendo siempre de los valores 
institucionales, el objeto misional y la 
naturaleza jurídica de Cornare.

Jornada académica

Durante cuatro décadas, Cornare ha 
trabajado constantemente para 
responder a los retos ambientales del 
territorio, pero este año en especial, 
cuando la Corporación cumple 40 
años, sus directivos organizaron este 
encuentro académico al cual 
asistieron delegados de otras 
Corporaciones, de Universidades, 
del Área Metropolitana del Valle de 
Aburrá y numerosos empresarios, 
para escuchar ponencias enfocadas 
en temas relacionados con la 
protección de los recursos naturales, 
que permitieran a los asistentes 
comprender la importancia de 
trabajar conjuntamente para alcanzar 
los objetivos de la MEGA 2024 – 
2035.

La primera ponencia estuvo a cargo 
del director de Cornare Javier Parra 
Bedoya, denominada “Mejor 
ambiente para la vida y el desarrollo 
sostenible”, en la que dio a conocer 
al público asistente sobre el proceso 
de construcción, los objetivos y la 
importancia de la MEGA Cornare, 
que busca administrar de manera 
más eficiente los recursos naturales 
en su jurisdicción.

Seguidamente, Juan David Palacio 
Cardona, director del Área 
Metropolitana del Valle de Aburrá, 
expuso “Gestión de la calidad del 
aire en el Valle de Aburrá. Éxitos y 
desafíos que inspiran al Oriente 
Antioqueño”, para dar a conocer 
aquellas estrategias que le han 
funcionado a esa entidad para 
afrontar crisis o anticiparse a las 

emergencias relacionadas con la 
calidad del aire y que pueden ser de 
utilidad en la región Cornare, para 
una mejor salud de las personas.

Empresas Públicas de Medellín, que 
siempre ha sido un actor clave para 
la protección del recurso hídrico y la 
biodiversidad en el territorio, contó 
con un espacio en este evento, 
representada por Santiago Ochoa 
Posada, vicepresidente ejecutivo de 
Gestión de Negocios de EPM, quien 
expuso sobre el tema “Seguridad 
Hídrica, Ambiente Sano y 
Sostenibilidad Energética en sinergia 
con Aliados Estratégicos para 
garantizar la prestación de los 
servicios y el desarrollo territorial”.

Al término de su intervención, 
Santiago Ochoa manifestó que, 
“hemos estado atentos a participar 
de la conservación de los recursos 
naturales en este territorio, pero 
cuando fijamos una meta clara que 
todos podemos seguir estoy seguro 
que podemos avanzar con mucha 
más rapidez. Celebro mucho esta 
iniciativa de Cornare porque 
seguramente va a movilizar de una 
manera más concreta y efectiva a 
todos los actores y capacidades en 
la dirección correcta”.

Una tercera ponencia estuvo a cargo 
de Luis Francisco Madriñán, gerente 
de Gestión Ambiental de Cerrejón, 
quien se refirió a la restauración de 
tierras y compensaciones 
ambientales como visión ecológica 
del territorio, una experiencia para 
dar cuenta de la importancia de la 
armonización de la producción con la 
conservación.

Finalmente, Silvia Elena Gómez 
García, secretaria de Ambiente y 
Sostenibilidad de la Gobernación de 
Antioquia, hizo el cierre de este 
evento académico con una 
exposición sobre “Gestión de los 
ecosistemas estratégicos en el 
marco de la emergencia climática de 
Antioquia”. En su intervención, dejó 
claro que la Gobernación estará 
dispuesta a seguir apoyando los 
procesos de la Corporación y 
aportará al cumplimiento de las 
metas establecidas en la MEGA 
Cornare.
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Qué mejor manera de rendir 
homenaje al maestro Botero que tanto 
amaba esta tierra, en la que pasaba 
sus días de descanso, en la que se 
inspiraba en el estudio de su casa en 
Tres Puertas para seguir enalteciendo 
nuestra región y el país con su arte 
único a nivel mundial.

Un proyecto de acuerdo de sesiones 
ordinarias del Concejo Municipal de 
Rionegro, espera designar en honor al 
Maestro Botero, la Casa de la Cultura 
de Cuatro Esquinas: “Casa de la 
Cultura Fernando Botero”, esto, 
-según dice la Administración 
municipal- debido a que este 
reconocido artista logró contribuir con 
su obra al desarrollo cultural del País y 
del municipio de Rionegro.

“Fernando Botero es el artista plástico 
más reconocido de Colombia en los 
últimos decenios. Qué mejor manera 
de recordar al maestro Botero. A él 
tenemos tanto que agradecerle, a él 
recordarlo en el tiempo, por eso 
confiamos en el Concejo de Rionegro 
que nos apruebe esta iniciativa para 
que una vez inaugurada esta 
infraestructura lleve el nombre de este 
colombiano ejemplar”, dijo Rodrigo 
Hernández Alzate, alcalde  de 
Rionegro.

Casa de la 
cultura de 
Cuatro 
esquinas 
llevaría el 
nombre de 
Fernando 
Botero

Foro render: Alcaldía de Rionegro 
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Se implementó en El 
Peñol programa Cocinas 
para la Vida

En Avinal hemos obtenido el 
Sello de Sostenibilidad Avícola 
categoría Diamante, el más 
alto reconocimiento otorgado 
por el ICONTEC, con el respaldo 
de FENAVI en temas de 
Sostenibilidad, siendo los 
únicos productores de huevo 
en obtenerla.

¡Encuéntranos!
Escanea el código

QR

Por la gestión y el trabajo en equipo, 
el municipio de Guatapé recibió un 
nuevo reconocimiento esta vez por 
parte del Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo, en Innovación y 
Transformación Digital, distinción que 
fue entregada en el marco del XXVIII 
Encuentro Regional de Autoridades 
de Turismo que se llevó a cabo en 
Santiago de Cali, donde se reconoció 
el trabajo que hacen las entidades 
territoriales, gremios, academia, 
prestadores de servicios turísticos y 
comunidades vinculadas al sector 
turismo.

El Alcalde Juan Sebastián Pérez, 
manifestó que su gobierno es a otro 
nivel. “En el tiempo que llevamos, 
hemos sido referentes a nivel 
nacional, de múltiples premios que 
hemos recibido por nuestra labor 
social, educativa, cultural y en esta 
oportunidad, por la labor en el turismo 
y esta vez el Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo, reconoce el 
trabajo en innovación digital en temas 
turísticos, por tener el Centro de 
Monitoreo, por la estrategia de 
comunicaciones en materia de 
seguridad y por la aplicación que se 
entregó a la comunidad para 
controlar el turismo en el municipio”.

La Administración de El Peñol y la 
Empresa de Vivienda e 
Infraestructura de Antioquia, Viva, 
implementaron en este municipio de 
la zona de Embalses el programa 
+Cocinas para la Vida, en el cual se 
ejecutan inversiones por unos 430 
millones de pesos, según informó la 
Alcaldesa Sorany Andrea Marín.

El proyecto, que desarrollará 85 
mejoramientos de vivienda para 
hogares peñolenses, pretende 

La distinción incluyó además de Guatapé al municipio de San Rafael – Foto: Cortesía 

Foto: Cortesía
 

Otro reconocimiento a 
Guatapé

Agregó que “Seguimos siendo 
reconocidos, seguimos siendo 
referentes y en esta oportunidad el 
Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo, nos da ese reconocimiento a 
nivel país, por estar entre los tres 
municipios de Colombia con buenas 
prácticas en innovación digital”.

En la categoría Innovación y 
Transformación Digital, se resaltó a 
las entidades territoriales, 
prestadores de servicios turísticos, 
grupos comunitarios constituidos y 
administradores de atractivos 
turísticos.

Además de Guatapé, en esta 
categoría recibió la distinción del 
Ministerio la Gobernación de 
Antioquia, por el programa “Antioquia 
es Mágica”, en donde se demuestra 
un trabajo articulado en la política 
pública de turismo y el esfuerzo por 
hacer de Antioquia un destino 
turístico inteligente, conectado e 
inclusivo. También recibió 
reconocimiento la Red local de 
Turismo del municipio de San Rafael.

beneficiar a las familias más 
vulnerables, mejorando las 
condiciones de habitabilidad y 
salubridad en sus viviendas por 
medio de la instalación de cocinas 
integrales, las cuales se instalarán 
con todas las normas y 
especificaciones técnicas, lo que 
contribuirá al mejoramiento 
progresivo de la calidad de vida de 
las familias beneficiadas.

Hilma Monsalve Hernández, del 
sector Villa del Rosario, manifestó que 
“Me siento muy contenta porque 
nunca había tenido la oportunidad de 
tener una cocina integral. Agradezco 
a la empresa Viva y a la Alcaldía 
Municipal”.

La Alcaldesa reiteró su compromiso 
con el bienestar de la población 
peñolense, aunando esfuerzos para 
garantizar las condiciones de 
habitabilidad y salubridad de las 
viviendas de la población más 
vulnerable, y dar así un paso en la 
transformación hacia un municipio 
sostenible, equitativo y con justicia 
social.
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Unos 70 hospitales de primer nivel en 
Antioquia, podrían suspender servicios 
en el mes de octubre si las EPS,s no les 
cancelan las deudas pendientes, según 
advirtió en entrevista con La Prensa 
Oriente el gerente del Hospital San Juan 
de Dios de Rionegro, Luis Carlos Mejía 
Quiceno.

Indicó el directivo que puntualmente 
este centro asistencial no ha entrado en 
una crisis tan profunda como los demás 
hospitales públicos del departamento y 
la nación, porque tenían unas reservas y 
se han estado defendiendo, pero tienen 
una disminución en los ingresos, porque 
los recaudos están llegando por debajo 
de lo que han facturado y esto los 
desequilibra financieramente, hasta 
tener problemas con el funcionamiento.

“El 80% de la red pública hospitalaria en 
Antioquia no tiene cómo funcionar y 
cada día la situación empeora. Yo tengo 
la tranquilidad de que en uno o dos 
meses se salga de este escollo, porque 
vamos a sentir este coletazo grande que 
está sufriendo toda la infraestructura 
hospitalaria del país”, precisa el gerente.

El Hospital San Juan de Dios de 
Rionegro, que es de segundo y tercer 
nivel dentro de la red hospitalaria, sufriría 
las consecuencias si se cierran 
hospitales de primer nivel de los 
municipios, porque los pacientes se 
remitirían para Rionegro en un estado 
más crítico por falta de atención 
oportuna.

“Hoy por hoy, a pesar de que tenemos la 
nómina al día, que es lo más importante 
para mí como Gerente, nos estamos 
atrasando con los proveedores de los 
insumos hospitalarios y sigue el 
incumplimiento con las transferencias de 
las EPS,s. Vamos a tener problemas con 
el suministro de los materiales que 
necesitamos y con los medicamentos. 
Es una crisis profunda, las EPS,s dicen 
que la Administradora de los Recursos 
del Sistema de Seguridad Social en 
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57.000 millones cartera del Hospital 
San Juan de Dios de Rionegro

El centro asistencial de la región se mantiene 
a flote a pesar de las deudas de las EPS. – 
Foto: Ana Carolina Pérez
 

Nueva central de Urgencias en Rionegro – 
Foto: Ana Carolina Pérez 

Salud, Adres, no les ha pagado, que las 
transferencias son mínimas y que por 
eso no nos cumplen a los Hospitales y 
sufrimos las consecuencias para 
atender a los usuarios. Esperamos que 
el gobierno nacional tenga en cuenta 
esta situación, porque si en un mes no 
llegan los recursos, en Antioquia se 
cerrarían unos 80 hospitales, porque no 
tienen cómo funcionar. Algunos tienen la 
nómina atrasada, los proveedores no les 
están entregando insumos, de manera 
que la situación es insostenible, aunque 
no es el caso nuestro, pero si no 
recibimos recursos, habrá que 
comenzar a cortar algunos servicios que 
nos generan gastos”, explica Mejía 
Quiceno.

Informó el gerente que el Hospital San 
Juan de Dios de Rionegro, que es 
referente regional, tiene una cartera de 
más de 57.000 millones de pesos, que 
es demasiado alta y algunas cuentas 
son de difícil recaudo, porque Medimas, 
que se declaró en insolvencia, les debe 
4.500 millones de pesos; Coomeva está 
en liquidación y les quedó debiendo 
8.000 millones de pesos y es dudoso 
que se recuperen y también entró en 
liquidación Ecopsos, que debe al 
Hospital 4.500 millones de pesos, 
igualmente de dudoso recaudo y Savia 
Salud les debe 18.000 millones de 
pesos, que también están en riesgo de 
recaudo. “Aunque el Hospital no busca 
utilidades sino una rentabilidad social, 
vamos a tener problemas graves de 
funcionamiento”, afirma el médico Mejía 
Quiceno.

El giro directo

En la reforma al sistema de salud que ha 
propuesto el gobierno nacional, se 
contempla que la administradora de 
Recursos del Sistema General de 
Seguridad Social en Salud, Adres, gire 
directamente el dinero a los Hospitales e 
IPS, sin la intermediación de las 
Empresas Promotoras de Salud, para 
que el proceso sea más ágil.

Consultado sobre esta iniciativa, Mejía 

Quiceno considera que eso tiene sus 
más y sus menos. “Es ventajoso para los 
Hospitales que los recursos no hagan 
tránsito por las EPS,s, pero también hay 
que ser claros, hay hospitales mal 
manejados, con mucha corrupción, con 
mucho despilfarro y también serían un 
saco roto frente a los Hospitales que son 
eficientes y por lo tanto tiene que haber 
una buena vigilancia desde el punto de 
vista de la facturación, para que algunos 
no vayan a facturar el doble de lo que 
facturaban, muchas veces con cuentas 
ficticias, como lo ocurrido en un hospital 
de la Costa que facturaba por atención a 
hemofílicos, cuando no existían 
hemofílicos y facturaban miles de 
millones de pesos. Es muy riesgoso y 
hay que saber manejar esos dineros 
porque no se pueden entregar a la topa 
tolondra”, sostiene el gerente del San 
Juan de Dios de Rionegro.

Agrega que lo otro es que algunas EPS,s 
tienen sus propias clínicas y van a 
querer que les paguen primero, 
perjudicando a los hospitales del sector 
público.

Falta personal para salud mental

Sobre el incremento de las patologías 
relacionadas con la salud mental 
después de la pandemia, el gerente del 
Hospital de Rionegro afirma que hay un 
cuello de botella, porque no se tiene 
atención especializada en esa materia, 
no hay psiquiatras o psicólogos que 
estén abordando los temas de 
depresión, del trauma pospandemia.

Además de que no se cuenta con 

recursos para contratar ese personal 
especializado, en el Oriente tampoco se 
consiguen profesionales de esas ramas, 
que es lo más complicado, según afirma 
el gerente. Indica que la problemática de 
la salud mental no se puede cuantificar, 
porque las personas no expresan el 
trauma que tienen, pero si se aprecian 
más intentos de suicidio y más 
depresión en algunos sectores de la 
población.

Aumento de la demanda de servicios

Recientemente, el Hospital San Juan de 
Dios de Rionegro puso en servicio la 
nueva unidad de Urgencias, pero no fue 
suficiente debido al crecimiento de la 
demanda. “Tenemos un crecimiento 
exorbitante de la población, no solo en 
Rionegro, sino en todo el Oriente, donde 
la actividad constructiva es muy alta. 
Mientras en el país ha bajado en un 65%, 
en el Oriente ha aumentado al doble y la 
infraestructura hospitalaria se queda 
corta. Somer no crece, San Vicente 
Fundación no crece, nosotros crecimos 
en un 20%, pero es insuficiente, así 
hagamos dos urgencias más”, indica el 
gerente del Hospital.

Explica que cuando aumenta la 
demanda tan considerablemente y la 
capacidad instalada no crece, la 
atención no es la mejor, no es oportuna, 
ni de calidad. “En este Hospital hay días 
en que no se encuentra siquiera una silla 
desocupada para examinar un paciente, 
de manera que hay grandes esperas, 
sobre todo cuando no es una patología 
urgente, sino que son patologías 
comunes, que pueden dar espera de 
cinco o seis horas, pero las personas no 
comprenden esta situación”, afirma el 
funcionario.

De otro lado, el gerente informa que 
tienen estadísticas que indican que de 
100 personas que acuden a los servicios 
de urgencia, solamente ocho son 
verdaderas urgencias, el resto son 
consultas prioritarias, que deberían ser 
atendidas en los consultorios de las 
EPS,s.
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Los directivos de Cornare se 
encuentran a la espera de que el 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, apruebe un permiso para 
el traslado de los hipopótamos que 
hay en el Magdalena Medio 
antioqueño, pues ya se elaboró un 
protocolo para la traslocación y tienen 
adelantado cómo sería la logística.

David Echeverri López, biólogo de la 
Corporación que le ha seguido los 
pasos a los hipopótamos traídos a la 
Hacienda Nápoles, indicó que con la 
documentación que se ha enviado al 
Ministerio, la titular de esa cartera, 
Susana Mohamad, ha dicho que es 
posible hacer el traslado, ya que hay 
entidades interesadas en financiar el 
traslado y en recibirlos, siendo esta la 
parte más compleja para Cornare 
como autoridad ambiental en la 
región.

Este año podría decidirse sobre 
traslado de los hipopótamos del 
Magdalena Medio 

Campesinos de El Peñol 
recibieron unidades productivas

Por otro lado, sobre el 
desplazamiento de otras especies 
debido a la presencia de 
hipopótamos en su hábitat, Echeverri 
López explicó que “la presencia de 
una especie como los hipopótamos y 
el comportamiento que va teniendo 
como invasor, lo que hace es que va 
presionando los ecosistemas en la 
medida en que van creciendo más, lo 
cual genera un desplazamiento de la 
fauna, aunque no se aprecia a simple 

vista, pero es algo que está 
sucediendo en los humedales que 
invaden estos animales, y es lo que 
no queremos que pase”, sostuvo.

Algunos pescadores se han quejado 
por la disminución de la pesca por la 
presencia de los hipopótamos, lo 
cual considera posible el biólogo 

Foto Cortesía CORNARE 
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Echeverri López, pues es una suma 
de fenómenos ambientales que 
deterioran el río Magdalena con la 
contaminación, la deforestación y 
demás y la presencia de 
hipopótamos se suma a ese proceso 
de deterioro que afecta la región del 
Magdalena Medio antioqueño. Según 
el funcionario, se calcula que en la 
actualidad hay unos 160 ejemplares 
de hipopótamos y por eso esperan 
que este mismo año el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible 
autorice su traslado a otros países, 
de donde es nativa esta especie.

EMBALSES
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La Administración municipal de El 
Peñol, encabezada por la alcaldesa 
Sorany Andrea Marín Marín, entregó 
50 unidades productivas orgánicas 
para familias campesinas, programa 
que hace parte de una estrategia para 
contrarrestar las dificultades que ha 
representado la inflación y la ola 
invernal para los productores.

La entrega incluye el montaje de 50 
parcelas de hortalizas, aromáticas y 
frijol, de manera escalonada cada 

mes. Además, 45 de las familias 
fueron beneficiadas con galpones de 
gallinas ponedoras, que incluyen 
treinta aves. Cinco de las familias 
también recibieron dos cerdos de 
ceba. Con estos insumos 
agropecuarios, además de una 
asesoría técnica, las familias estarán 
en la capacidad de proponer, dentro 
de sus fincas, un modelo de 
agricultura orgánica sostenible, que 
garantice una nutrición balanceada 
para cada uno de los miembros.

“Como siempre lo he destacado en 
cualquier escenario, la producción 

agropecuaria, los productos que con 
tanto esfuerzo dispone nuestra 
comunidad campesina para la 
sociedad colombiana, es el primer 
renglón de nuestra economía y nos ha 
permitido también tener soberanía 
alimentaria. Por eso hemos estado 
siempre enfocados en proporcionar la 
mayor cantidad de recursos que 
tenemos como Administración 
Municipal, para potenciar nuestras 
zonas rurales”, dijo la alcaldesa, 
Sorany Andrea Marín.

La población beneficiada con estos 
insumos, son familias de las veredas 

Bonilla, Chiquinquirá, Concordia, 
Despensas, El Carmelo, El Chilco, 
Horizontes, La Chapa, La Magdalena, 
Palmira y Santa Inés. La alcaldesa 
entiende el desarrollo rural como un 
eje fundamental para garantizar la 
calidad de vida de la comunidad 
peñolense, por eso ejecuta 
programas de bienestar para los 
productores campesinos de El Peñol, 
pues con ellos inicia el ciclo de 
equidad y sostenibilidad que se ha 
implementado en este municipio.
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Nuevo Esquema de Ordenamiento 
Territorial transformará a Abejorral

El alcalde del municipio de Abejorral, 
Julián Muñoz, destacó la actualización 
del Esquema de Ordenamiento 
Territorial como hecho trascendental 
en su gestión, ya que existían normas 
obsoletas desde hace 23 años y el 
municipio no podía avanzar.

Además, recordó el mandatario que 
Abejorral es el tercer productor de 
aguacate Hass a nivel nacional y que 
en el Esquema que se tenía no 
aparecía la palabra aguacate. 
“Estábamos gobernando un territorio 
sin conocerlo, sin tener las normas 
actualizadas y ahora se hizo un 
ejercicio de concertación muy 
importante, que fluyó bien, primero con 
Cornare y luego con el Concejo 
Municipal que lo aprobó”.

El alcalde sostiene que necesitan 
crecer de manera ordenada, 
aprovechar las potencialidades del 
territorio y proteger los recursos 

naturales. “Vamos a tener la 
posibilidad de disponer de un número 
importante de zonas de expansión 
urbana, nuevos suelos parcelables 
que no teníamos y la posibilidad de 
involucrar el capítulo de Gestión del 
Riesgo, haber concertado con la 
Agencia Nacional de Minería todo el 
componente de explotación minera y 
tener un diagnóstico claro de todos los 
suelos de protección, de las fuentes 
hídricas y de todos los espacios que se 
deben preservar”.

También hay nuevas zonas de 
expansión en el corregimiento 
Pantanillo, para permitir construir en la 
ladera y en suelos que no tengan 
amenaza de riesgo, además de que, al 
terminar la actual Administración, el 
corregimiento quedará con las calles 
del casco urbano pavimentadas, con 
mejores servicios públicos. “Pantanillo 
tiene hoy unas condiciones en donde 
le podemos decir al ciudadano, que 
puede crecer de manera ordenada”, 
añadió.

Flexibilizar normas sobre el 
patrimonio arquitectónico

Muñoz afirmó que como en Abejorral 
hay tanto patrimonio arquitectónico, no 
se puede construir en altura en esa 
zona patrimonial y por eso hay gran 
presión para nuevas construcciones y 
por eso se dejaron 94 hectáreas 
alrededor del área urbana, como 
suelos de expansión, que están 
ligados con todos los aspectos 
relacionados con la prestación de 
servicios públicos, para no crecer de 
manera desordenada.

Con base en el nuevo Esquema, el 
alcalde anunció que van a presentar al 
Consejo Nacional de Patrimonio, la 
posibilidad de actualizar la norma, ya 
que muchas de las edificaciones se 
están cayendo y por eso se debe 
flexibilizar la norma sobre 
conservación del patrimonio.

Tres proyectos que transforman a 
Abejorral

Consultado sobre su gestión a pocos 
meses de terminar el gobierno, el 
alcalde destacó tres elementos que 
hablarán por sí solos y que, con lo 

hecho, se ha transformado el territorio: 
el nuevo Esquema de Ordenamiento 
Territorial, que tendrá vigencia hasta el 
año 2035, que garantizará que el 
municipio en los próximos años pase 
de sexta a quinta categoría. También, 
tendrá la inversión más alta para 
mejorar las calles de la zona urbana, 
ya que al finalizar la Administración se 
habrán pavimentado 60 calles; y 
asimismo, garantizará el mejoramiento 
en los servicios públicos, con la 
construcción de un colector de aguas 
residuales, planta de tratamiento para 
esas aguas en el corregimiento y la 
reposición de redes de acueducto y 
alcantarillado en las calles que se 
pavimentaron.

Finalmente, el alcalde Julián Muñoz 
invitó a la comunidad regional y 
departamental a las Fiestas del Arco, 
que se realizarán del 12 al 16 de 
octubre y que tendrán los tres 
elementos básicos de la cultura 
abejorraleña, que son la exposición de 
Arcos, el desfile de la familia 
Castañeda y el desfile inaugural, 
además de artistas de talla nacional 
para que propios y visitantes disfruten.

Foto: Héctor Hernán Gómez 
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San Francisco ya no es un 
municipio vetado para el turismo

Dentro de lo que más destaca el 
alcalde de San Francisco, Diego 
Alejandro Duque Valencia, es que su 
municipio haya recuperado su 
nombre. “San Francisco cargaba un 
lastre desde la época del conflicto 
armado y a los ojos de muchas 
personas, seguía siendo un territorio 
vetado para el turismo. Logramos 
reposicionarlo, recuperamos nuestro 
nombre y nos están visitando y es lo 
que más me alegra como 
sanpacheño, más allá de ser alcalde”, 
dice el mandatario.

Agrega que está satisfecho de la 
gestión cumplida, porque quizás en 
ese primer año y medio que estuvo 
marcado por la pandemia, algunos se 
llenaron de pesimismo frente a lo que 
podría pasar, había mucha 
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incertidumbre, pero termina contento 
porque esa crisis se convirtió en una 
oportunidad y en dos años y medio 
logró cumplir con el Plan de 
Desarrollo.

Dentro de las principales obras, el 
alcalde resalta la reposición de redes 
de acueducto y alcantarillado, 
pavimentación de calles urbanas, 
infraestructura para el tratamiento de 
aguas residuales, planta de 
tratamiento de agua potable, 
pavimentación de vías terciarias, un 
balance muy destacado en materia de 
seguridad, en reposicionamiento del 
municipio, infraestructura deportiva y 
en programas para los adultos 
mayores. “Fue una agenda muy 
diversa y con las entidades que 
cofinanciaron proyectos, nos 
permitieron dar una respuesta a los 
diferentes sectores, especialmente al 
agropecuario”, comentó el alcalde.

Destino turístico

Duque Valencia informó que se vienen 
haciendo inversiones importantes del 

sector privado en materia turística, en 
infraestructura y servicios y que hay 
que seguir trabajando porque hay 
buena demanda, pero se necesita 
mejorar la oferta para consolidar a 
San Francisco como un destino 
turístico.

Uno de los sectores más visitados es 
el corregimiento de Aquitania, pero la 
vía desde la autopista Medellín – 
Bogotá no está totalmente 
pavimentada. Al respecto, el alcalde 
Duque Valencia informó que gestionó 
la pavimentación de dos kilómetros 
que están terminados y deja radicado 
para financiar con Regalías, otro 
proyecto para la pavimentación de 
cinco kilómetros más, que se suman a 
los 5.5 kilómetros que se 
pavimentaron en su segundo año de 
su gobierno.

“Las necesidades de Aquitania no se 
reducen exclusivamente a la vía, pero 
le hemos trabajado mucho a la 
pavimentación porque mejora las 
condiciones de comercialización, 
acceso a los servicios de salud, de 

educación, porque está en un lugar 
muy distante”, explicó el alcalde.

San Francisco fue escogido por la 
Gobernación para un plan piloto de 
construcción de moto rutas y en esa 
jurisdicción se construyeron 3.1 
kilómetros de esos caminos en placa 
huella, que servirán como ejemplo 
para que otros municipios puedan ser 
financiados por Invias, con recursos 
de Regalías. “Será la moto ruta más 
turística de Antioquia, se le adicionó 
un componente arquitectónico y es un 
proyecto innovador”, comenta Duque.

El alcalde sostiene que hay muchas 
cosas por hacer. “San Francisco debe 
seguir avanzando en la reposición de 
las redes de alcantarillado en el casco 
urbano, está el reto de construir un 
colegio nuevo porque el actual fue 
construido en un terreno inestable y 
también debemos avanzar más en 
construcción de vivienda y en 
mejoramientos. Como habitante del 
municipio de San Francisco, siempre 
quisiera que hubiera más”, indicó 
finalmente el mandatario.
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Mujeres Emprendedoras de 
Abejorral producen el Mejor 
Dulce de Oriente

Foto: Cámara de Comercio del Oriente CCOA
 

La Cámara de Comercio del Oriente 
Antioqueño realizó la premiación del 
mejor dulce del Oriente 2023, un 
concurso que por segunda vez 
permitió escoger el dulce tradicional 
que representará al territorio en esta 
nueva versión.

Abejorral fue el municipio 
protagonista en esta ocasión, pues, 
el dulce ganador fue hecho por la 
Asociación de Mujeres 
Emprendedoras de esta localidad, 
quienes vieron en este concurso la 
oportunidad de dar a conocer su 

trabajo como asociación y las 
delicias de sus dulces.
 
“La Asociación de Mujeres 
Emprendedoras de Abejorral se 
siente realmente muy feliz por haber 
logrado ganar, es algo en lo que 
hemos venido trabajando día a día 
durante varios años. Es muy 
gratificante saber que lo que se hace 
en el municipio de Abejorral 
realmente es bueno, la meta es 
empezar a salir con nuestro producto 
no solo a Antioquia, sino al territorio 
nacional”, manifestó Yisela Ocampo 

Quintero, integrante de la Asociación.

Camila Escobar, Presidenta Ejecutiva 
de la Cámara de Comercio, 
manifestó que desde este momento 
se iniciará el fortalecimiento del 
producto, además se mostró 
satisfecha con la decisión.  “Estamos 
muy contentos de premiar la 
segunda versión del Mejor Dulce del 
Oriente; ganó Abejorral, pero ganó 
también todo el Oriente Antioqueño. 
Hoy el premio se lo lleva una 
Asociación de mujeres, lo que nos 
pone muy felices”, expresó.

Fueron seis finalistas en esta 
segunda versión, el ganador fue 

escogido por un grupo de tres 
jurados calificadores: Camila 
Escobar, Presidenta Ejecutiva de la 
Cámara Oriente, Jakeline López de 
Artesanos S.A.S y Martín Castaño de 
Ritos Café, quienes evaluaron 
aspectos como sabor y textura, 
presentación, aroma, tradición y 
creatividad.

12 DEBATE PÚBLICO
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San Vicente tiene otra cara, 
afirma el Alcalde Yimi Giraldo

En esta etapa final de las 
Administraciones municipales, el 
alcalde de San Vicente Ferrer, Yimi 
Giraldo Marín en diálogo con La 
Prensa Oriente, afirma que está 
contento porque se cumplió en un alto 
porcentaje el Plan de Desarrollo y hoy 
San Vicente tiene otra cara.

Indicó que el programa para convertir 
al municipio en Pueblo Blanco queda 
muy avanzado, con la pintura de las 
fachadas y los callejones y el 
mejoramiento de las calles 
corresponderá a las futuras 
Administraciones darle sostenibilidad. 
“Quienes conocían a San Vicente 
antes de la actual Administración, van 

ahora y se dan cuenta de toda la 
transformación que se ha dado en el 
territorio”, sostuvo el alcalde.

Ahora le corresponderá al futuro 
mandatario convertir a San Vicente en 
destino turístico, pues es un municipio 
con buena calidad de vida y con 
proyectos productivos. Como 
atractivos turísticos, el alcalde Giraldo 
Marín destacó la Piedra de Peñolcito, 
la Cascada de los Cachos, varios 
miradores naturales y aparte de eso 
-dijo- hoy  San Vicente tiene un 
atractivo turístico urbano con los 
callejones pintados, con plazoletas 
que se han recuperado y ya se 
dispone de una oferta de hospedaje 
rural, además de que se amplió su 
oferta gastronómica y de servicios y 
queda el reto de la construcción de 

hoteles en la zona urbana.

El mandatario destacó la construcción 
de la Plaza de Mercado de última 
generación como la principal obra 
que deja esta Administración y espera 
entregarla en el mes de noviembre. 
“Será un lugar articulador del 
comercio, de la tradición campesina 
que se tiene y para que los visitantes 
dispongan de un lugar cómodo y 
agradable para hacer las compras”, 
afirmó Yimi Giraldo.

El alcalde considera que, al terminar 
su mandato, habrá sobrepasado las 
metas establecidas en el Plan de 
Desarrollo, ya que “se avanzó mucho 
en la construcción de placa huellas, 
se hizo mantenimiento a las vías, se 
cambió totalmente el alumbrado 

público con luminarias Led y se 
impulsaron proyectos productivos. 
Asimismo, quedan pendientes 
programas de construcción de 
vivienda nueva y mejoramientos de 
vivienda.”

Sobre la pavimentación de los 
primeros dos kilómetros de la 
carretera hacia El Peñol, el 
mandatario informó que la obra queda 
terminada y que está adelantando 
gestiones para dejar contratada la 
pavimentación de otros 3.5 kilómetros, 
para ir completando este que es uno 
de los Circuitos Estratégicos que se 
están pavimentando en el Oriente 
antioqueño.

Septiembre de 2023Síguenos

23.565 millones de inversión para 
Cocorná y San Francisco

La Administración departamental está 
ejecutando inversiones por 23.565 
millones de pesos en los municipios 
de Cocorná y San Francisco, para la 
construcción de obras relevantes que 
han tenido un impacto positivo en la 
calidad de vida de los habitantes de 
estas localidades del Oriente 
antioqueño.

En reciente visita al municipio de 
Cocorná, el Secretario encargado de 
Salud y Protección Social, César 
Gómez Fonnegra, en compañía del 
alcalde Saúl Alberto Giraldo Gómez, 
visitaron el Hospital San Juan de Dios 
en donde se hacen mejoras, la 
construcción de aulas de la Institución 
Educativa Cocorná, sede Felipe 
Santiago Yepes y el circuito vial 
estratégico Ramal-Cocorná. 

“Visitamos el Hospital San Juan Dios, 
en donde invertimos más de 1.000 
millones de pesos en su 
fortalecimiento. Allí entregamos la 
obra de ampliación y adecuación de 
su infraestructura, en la que 
invertimos 430 millones de pesos y la 
ESE Hospital y el municipio aportaron 
209 millones", manifestó César Gómez 
Fonnegra, Secretario de Salud.

En este municipio se destacan obras 
como la intervención en la Escuela 
Urbana Felipe Santiago; la 

construcción de la placa huella en la 
vía que conduce a la vereda El Ocho; 
el mejoramiento de la vía terciaria La 
Piñuela, que tuvo una inversión de la 
Gobernación por 736 millones de 
pesos y de 245 millones por parte del 
Municipio.

También se invirtieron recursos en 
conexión a internet para las sedes 
educativas rurales; dotación de 
instrumentos musicales; proyectos 
productivos y agropecuarios, para el 
mejoramiento de la seguridad 
alimentaria. 

En San Francisco

En el municipio de San Francisco, se 
han realizado importantes obras que 
buscan mejorar la calidad de vida de 
sus habitantes, embellecer el entorno 
y promover el turismo responsable. 
La inversión en este municipio suma 
11.762 millones de pesos.

En esta localidad, Gómez Fonnegra 
estuvo acompañado del alcalde, 
Diego Alejandro Duque Valencia, del 
secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural Héctor Fabián Betancur 
Montoya y demás representantes del 
equipo de la Gobernación. Allí se hizo 
seguimiento a las obras en el Hospital 
San Francisco de Asís, las vías 
terciarias en la vereda Pailania, la 
placa huella en la vereda Las 
Aguadas, las aulas modulares de la 
Institución Educativa San Francisco y 
la placa polideportiva.

Se destaca una inversión que supera 
los 7.200 millones de pesos en obras 
de pavimentación y mejoramiento de 
vías de tercer orden, tanto urbanas 
como rurales; la bicimotorruta en 
Paujil, que abarca una distancia de 
3.1 kilómetros, conectando la vereda 
Paujil con el río Santo Domingo. La 
inversión total en esta obra asciende 
a 1.190 millones de pesos, con 
aportes significativos de la 
Gobernación por valor de 952 
millones de pesos.

Además, se ha pavimentado un 
kilómetro de placa huella entre la vía 
Autopista - Aquitania, vereda Pocitos, 
y 660 metros de la ruta que une las 
veredas Guacales y Aguadas. 
También se entregaron materiales 
para mejorar 700 metros de vías en 
las veredas Cañada Honda y La 
Esperanza. 

En San Francisco se han invertido 
cerca de 1.818 millones de pesos en 
proyectos relacionados con el agua 
potable. Esto incluye la construcción 
del plan maestro del acueducto que 
surte a la zona poblada del 
corregimiento de Aquitania, 
garantizando la continuidad del 
servicio y mejorando la calidad del 
agua.

Igualmente, se llevó a cabo la 
reparación y modernización de la 
estación de Policía, que había sido 
objeto de ataques en 1998 y 2001. La 
inversión total en estas mejoras 
supera los 1.000 millones de pesos, 
con una contribución de la 
Gobernación de 921 millones de 
pesos.

En el ámbito de la salud, la 
Gobernación destinó 5.000 millones 
de pesos para el mantenimiento de la 
infraestructura del Hospital San 
Francisco de Asís y la adecuación de 
un espacio para los servicios de 
salud de la Universidad de Antioquia, 
con un enfoque en la atención de 
salud mental. Adicionalmente, se 
aportaron 373 millones de pesos para 
cofinanciar la compra de una 
ambulancia, equipos biomédicos y 
tecnología de sistemas de 
información en salud.

Hospital San Juan de Dios – Foto: Alcaldía de 
Cocorná 

Escuela Urbana Felipe Santiago – Foto: 
Alcaldía de Cocorná 

ALTIPLANO

Julio de 2023Síguenos



DEPORTES 15Septiembre de 2023Síguenos

Rionegro Futsal 
en los octavos 
de final

Por: Roberto Urrea P.
robertourrea2010@hotmail.com

El club Rionegro Futsal clasificó para 
disputar los octavos de final de la 
Liga Profesional de Futsal, tras 
vencer como local en el coliseo Iván 
Ramiro Córdoba, al representativo 
de El Carmen de Viboral por un 
marcador de 6-2.

Los goles del equipo que es 
orientando el profesor Giovanni 
Gómez, fueron obra de Yovani 
Vergara, de San Vicente Ferrer; 
German Arenas, de Guarne; Denis 
Duque, nacido en Marinilla; y 
Santiago García y Lucas Castaño de 
Rionegro.

El jugador de Futsal de Rionegro, 
Lucas Castaño fue el autor de dos 
de los seis goles del torneo. Por su 
parte, los goles de El Carmen de 

La Personería de Rionegro realizó 
jornada formativa en la Ley 1620 de 
2013 dirigida a rectores, coordinadores 
y docentes orientadores de las 24 
Instituciones Educativas públicas y 
privadas del municipio de Rionegro. 

El objetivo principal de esta 
capacitación fue enfocarse en la 
aplicación adecuada de la Ley 1620 de 
2013, que establece el Sistema 
Nacional de Convivencia Escolar y la 
formación en Derechos Humanos, 
Educación para la Sexualidad, y la 
prevención y mitigación de la violencia 
escolar.

“Brindamos este proceso a los 
rectores, coordinadores y docentes 
orientadores de las Instituciones 
Educativas de nuestro municipio, en 
DDHH, reproductivos y sexuales 
brinda herramientas para el mejor 
desempeño de sus actividades 
educativas. Para ellos y toda la 

Foto: Cortesía
 

Viboral, fueron obra de Luis David 
Ramírez.

Rionegro Futsal, que hizo parte del 
Grupo A, quedó en la segunda 
posición con 13 unidades detrás de 
Estrellas del Deporte de Cúcuta que 
fue primero con 18 puntos. Leones 
de Itagüí fueron terceros con 12 
puntos. 

El Carmen de Viboral está en la 
cuarta ubicación con 9 puntos y 
debe ganarle por una buena 
cantidad de goles a Real Antioquia 
en la última fecha para poder pasar 
a la siguiente ronda del evento 
nacional.

En la próxima ronda Rionegro Futsal 
enfrentará a clubes del grupo B, 
como son: Sport Team Club, 
Universidad Sergio Arboleda y 
Academia Central Cajicá.

RIONEGRO

Personería realiza 
jornada de formación 
para la comunidad 
educativa

Foto: Cortesía
 

comunidad educativa local”, dijo Ana 
María Aguirre, Personera Municipal.

Sobre el contenido de este espacio 
formativo, Yoly Alzate, docente 
orientadora de la I.E. Barro Blanco dijo 
que “fue un espacio pertinente de 
herramientas y reflexiones sobre como 
se lleva la convivencia escolar y de 
aprendizaje de las normas sobre 
debido proceso”.

El facilitador de la capacitación fue 
Yeison Correa González, un abogado, 
docente y Magister en Educación en 
Derechos Humanos. Durante el evento 
formativo, se llevaron a cabo diversas 
actividades de aprendizaje para 
compartir conocimientos sobre el 
entorno educativo; con el objetivo de 
encontrar maneras de mejorar y 
promover un ambiente de respeto y 
aceptación de las diferencias en 
beneficio de toda la comunidad 
educativa.
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Una de las obras bandera de la 
Administración de Marcelo Betancur 
Rivera en el municipio de Guarne, es la 
construcción de la carrera 52A, en la 
margen izquierda de la quebrada La 
Mosca, aguas abajo, porque, además 
de descongestionar el centro del 
municipio, conectará el puente 
aledaño a la unidad deportiva, con la 
entrada principal por el intercambio 
vial sobre la autopista Medellín – 
Bogotá.

Este megaproyecto cuenta también 
con la instalación de las redes de 
acueducto y alcantarillado y colectores 
a lado y lado del afluente para evitar 
que se depositen allí aguas residuales, 

En Guarne avanza construcción 
de la carrera 52A

Juntanza de Mujeres 
Campesinas vereda La Palma: 
Un proyecto comunitario de 
empoderamiento femenino en 
El Carmen de Viboral

Por: Viviana Cardona González
Comunicadora Social
E- mail: 
comunicaciones.kawsay@gmail.com

En medio de los paisajes y cultivos de 
la vereda La Palma, en El Carmen de 
Viboral, se ha venido ejecutando una 
iniciativa comunitaria y cultural 
verdaderamente inspiradora: la 
Juntanza de Mujeres Campesinas. 
Este proyecto no solo es un testimonio 
de la resiliencia y la unidad de las 
mujeres de este territorio, sino que 
también representa un faro de 
esperanza y transformación.

Dios las hace y ellas se juntan

El término Juntanza, muy 
recientemente, se ha venido 
acuñando a los encuentros de 
mujeres en torno a sus luchas y a la 
reivindicación del papel que cumplen 
en la sociedad; estos se vuelven en la 
excusa perfecta para el sano 
esparcimiento y el apoyo.

La Juntanza en la vereda La Palma va 
más allá de una simple reunión, es un 
espacio donde las mujeres 
campesinas se reúnen con un 
propósito claro y noble: generar tiempo 

de calidad para ellas en un mundo 
cada vez más agitado y acelerado, 
donde está “mal visto” que una mujer 
se siente a disfrutar de pintar un 
mandala, hacer velas, escribir una 
receta o simplemente conversar con la 
vecina que hace muchos años ve a 
pesar de vivir muy cerca. Este tiempo 
dedicado a la reflexión, el aprendizaje y 
la conexión entre mujeres es 
invaluable; porque en espacios como 
este, ellas van reconociendo la 
importancia de cuidar de su salud 
emocional y mental, y fortalecer sus 
lazos sociales y comunitarios.

Haciendo memoria de la 
gastronomía campesina

Uno de los componentes clave de la 
Juntanza es el aspecto gastronómico. 
Las cocinas tradicionales campesinas, 
son verdaderos tesoros culturales, y en 
cada de estos encuentros, las mujeres 
comparten sus conocimientos 
culinarios, recetas que ellas han ido 
perfeccionando con secretos 
transmitidos por el legado matriarcal de 
sus familias.

Este componente reivindica el papel de 
la mujer en las cocinas, no solo como 
una tarea, sino como el arte que brota 

de sus manos. Cada experiencia 
culinaria, en los encuentros, no solo 
celebra la riqueza de la herencia 
gastronómica de la vereda La Palma, 
sino que también promueve la 
alimentación sostenible de toda la 
comunidad. 

Liliana Hernández participante del 
proyecto afirma que ha disfrutado 
mucho de las recetas porque conoce 
sobre la gastronomía de la vereda y del 
pueblo. Sin embargo, la Juntanza va 
más allá de la cocina. Cada reunión 
está diseñada para incluir un 
componente psicosocial que brinda 
apoyo emocional y consejería a las 
participantes. La vida en el campo 
puede ser desafiante, y estas mujeres a 
menudo enfrentan dificultades que van 
desde la soledad hasta las presiones 
económicas y familiares. El 
acompañamiento psicosocial les 
proporciona herramientas para 
manejar estas tensiones y les permite 
compartir sus preocupaciones en un 
entorno seguro y solidario. También se 

fomenta la espiritualidad, 
independientemente de las creencias 
religiosas individuales, como una 
fuente de fortaleza. “He disfrutado 
mucho también hacer la bitácora, que 
es donde escribimos nuestras 
emociones y todas las cosas que 
hemos aprendido aquí”, expresó 
Liliana Hernández.

La Juntanza de Mujeres Campesinas 
no sólo empodera a estas mujeres 
individualmente, sino que también 
fortalece el tejido social de la vereda. 
Las relaciones que se construyen 
durante estos encuentros se traducen 
en una comunidad más unida y 
resiliente que puede enfrentar mejor los 
desafíos que se presenten.

*Este proyecto se ejecuta con recursos del 
Programa Municipal de Estímulos del Instituto de 
Cultura de El Carmen de Viboral en la línea de 
ruralidad.

alumbrado público, ciclorruta, 
andenes y zonas verdes que se 
convertirán en el inmediato futuro en el 
Parque del Río. “El beneficio no es solo 
en términos de movilidad, sino que se 
van a generar más de 10.000 metros 
cuadrados de espacio público para la 
comunidad. Es una obra de gran 
impacto social para el municipio de 
Guarne”, expresó el Alcalde Betancur 
Rivera.

El Secretario de Infraestructura, David 
Alberto Gallego Hernández, recordó 
que desde 1998 se pensaba en que 
algún día se construiría esa calle y en 
el año 2002 se dejó plasmado un 
proyecto para construir las redes de 
acueducto y alcantarillado en el sector, 
pero en la actual Administración se 
tomó la decisión de ejecutar la obra, lo 

cual implicó la adquisición de predios y 
gestionar cofinanciación con Cornare y 
con la Gobernación de Antioquia.

La iniciación del Parque del Río en 
ambos lados de la quebrada, hace 
parte de una segunda etapa, la cual se 
dejará avanzada antes de terminar la 
presente Administración, con obras de 
ornato y paisajismo y la construcción 
de un puente peatonal nuevo desde la 
carrera 52A para conectar con la 
unidad deportiva.

“Un beneficio importante es el 
desarrollo de ese sector, con 
actividades de comercio y servicios y 
fuera de eso, en el Plan de 
Ordenamiento Territorial, se permitió 
una mayor altura en las construcciones 
aledañas a la calle, lo que hace que 

ese sector se vuelva atractivo. Lo que 
estamos proyectando para estos tres 
meses, es que allí se empiece a mover 
un comercio bastante alto”, precisó el 
Secretario de Infraestructura.

Explicó el funcionario que lo que se 
está haciendo, apenas es el 25% de 
todo lo que se tiene proyectado para el 
sector, que le cambiará la cara a 
Guarne visto desde la autopista 
Medellín – Bogotá, pues se van a 
transformar las fachadas que afeaban 
el municipio. Con el avance que tienen 
los trabajos, se proyecta que la mayor 
parte del alumbrado navideño se 
instale en esta avenida, para que 
propios y visitantes aprecien la 
transformación de un sector del centro 
del municipio.

Foto: Alcaldía de Guarne
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Juanes Pineda, deportista 
extremo

El baby fútbol en El Carmen de Viboral

Foto: Cortesía

Foto: Cortesía

Foto: Cortesía

Foto: Cortesía

Juan Esteban Quintero Pineda es un 
joven residente en Marinilla, 
estudiante de Ingeniería Civil en la 
Universidad Nacional, sede Medellín y 
desde hace ocho años practica el 
BMX Freestyle, un deporte extremo 
que consiste en hacer trucos en el aire 
sobre una bicicleta, para lo cual se 
requiere de un aparato resistente a los 
golpes y estar dispuesto a soportar 
las caídas.

El BMX Freestyle es una modalidad 
del bicicross relativamente nuevo, 
surgió antes del 2000 y es un deporte 
extremo porque tiene muchos riesgos 
en su práctica, no se puede hacer con 
cualquier bicicleta, porque se 
necesitan aparatos con rin 20, que 
deben ser muy resistentes por tantos 
golpes que reciben. Comenzó a 
practicarlo hace unos ocho años, 
después de que un primo le mostró un 
video de Logan Martín, actual 
Campeón Olímpico en Tokio 2020 y 
desde entonces lo miraba en la casa, 
en el colegio, en todas partes y se 
enamoró de ese deporte extremo.

“La mayor motivación que tengo día a 
día es llegar a competir en eventos 
internacionales, representar de la 
mejor manera al país y hacer sentir 
orgullosos a mis padres. Lo que hago 
día a día es por ellos. Desde que 
decidí practicar este deporte me han 
apoyado, a pesar de que les da miedo 
porque como es un deporte de tanto 
riesgo, no quieren verme golpeado. A 
ellos les ha dado duro, no me ven 
entrenar por el mismo miedo, pero el 
apoyo ha sido incondicional, tanto 
emocional como económicamente, al 

igual que mis tíos, mis primos, mis 
abuelos, todos me han apoyado y 
gracias a eso he sentido que he 
progresado. Cada que viajo a una 
competencia, me acuerdo de mis 
papás y de todas las personas que 
me están viendo desde la casa y esa 
es la mejor recompensa”, comenta 
Juan Esteban.

Cuenta que las bicicletas han estado 
en su vida desde pequeño, aprendió 
a montar desde los tres años. Una 
navidad sus padres le regalaron una 
bicicleta, pero se la robaron; sin 
embargo, cuando conoció este 
deporte, vendieron una chatarra que 
había en el taller de su papá y le 
compraron su primera bicicleta para 
practicarlo. “Era una bicicleta grande 
y yo era muy pequeño, entonces me 
costaba mucho maniobrarla, pero era 
feliz con esa bicicleta y es mi primer 
recuerdo para practicar BMX 
freestyle. Salió de la chatarra y 
gracias a Dios el camino ha sido muy 
bonito y he podido progresar”.

Se considera un buen deportista 
porque, en su criterio, un buen 
deportista se caracteriza por hacer las 
cosas con amor y con pasión, se 
caracteriza también por no solo ser 
bueno en el deporte, sino ser bueno 
en otros aspectos, ser servicial, 
ayudar a los demás y por eso cree 
que es un buen deportista.

Sus logros y sus sueños

Juanes afirma que su mayor logro es 
difícil de definir, porque en el deporte 
cada paso es un gran logro, pero 
habla de uno que lo motivó mucho a 
seguir y a salir en este deporte, fue en 
el 2020, cuando llegó la pandemia, la 
competencia internacional más 
famosa de ese deporte que 
tradicionalmente se realiza en 
Montpellier, Francia, se hizo de 
manera virtual. Grabó su video, lo 
envió y ocupó el tercer puesto en su 
categoría y ese momento lo marcó, 
porque supo que podía, que tenía 
talento y decidió seguir entrenando.

“Mi mayor sueño es llegar a unos 
Juegos Olímpicos, este deporte es 
Olímpico a partir de Tokio 2020, 
entonces creo que eso marcó un hito 
en este deporte y cambió la 
perspectiva de los deportistas que lo 
practicamos. Mi mayor sueño es 
llegar allá y hacer sentir orgulloso a mi 
tierra, a mi país, entonces creo que 
ese es mi mayor sueño”, dice Juanes.

Agrega que otro gran sueño es 
construir su propia pista, porque una 
de las dificultades para la práctica de 
este deporte es la falta de escenarios. 
Él entrena en una pista que 
construyeron los mismos deportistas 
en Marinilla, pero aspira a tener una 
pista profesional, un espacio donde 
puedan entrenar, compartir e impulsar 
este deporte.

Como todo en la vida tiene su 
sacrificio, el mayor sacrificio de 
Quintero Pineda es estudiar y entrenar 
al mismo tiempo. Como estudia en 
Medellín, se levanta a las 3:50 de la 
mañana para estar en la Universidad 
a las 6:00. Sale a las 4:00 pm y llega a 
Marinilla alrededor de las 5:00 pm, se 
alimenta y sale para el gimnasio o 
para la pista. Otro sacrificio son los 
recursos económicos, dice que hace 
poco se le dañó la bicicleta y no tenía 

recursos para arreglarla, entonces a 
veces le ha tocado endeudarse, pero 
cree que todo ha valido la pena.

“A corto plazo espero graduarme 
como Ingeniero Civil, empezar a 
trabajar para solventar los gastos de 
las competencias, viajar para adquirir 
puntos, para adquirir experiencia. En 
el mediano plazo, la idea es viajar, 
quedarme temporadas en otros 
países entrenando o compitiendo; y a 
largo plazo, está el sueño olímpico y 
construir mi propia pista”, expresa el 
deportista.

Señala que el BMX Freestyle lo atrapó, 
que las dos ruedas lo acompañan 
desde pequeño y que espera que lo 
acompañen muchos años más. 
Aunque el primer apellido de Juan 
Esteban es Quintero, en las redes se 
encuentra como Juanes Pineda y en 
Instagram se pueden apreciar videos 
de su destreza en la bicicleta.

Para ver la entrevista completa en el 
Canal de Youtube de Safary 
Estación Oriente, escanee el código 
QR:

Por: Roberto Urrea P.
robertourrea2010@hotmail.com

Entre el 7 y el 15 de octubre, el 
Carmen del Viboral, será la sede del 
zonal Oriente del Baby Fútbol que 
dará un cupo para la gran final de este 
certamen futbolístico que se llevará a 

cabo entre el 6 y 20 de enero del 2024 
en la cancha Marte Uno de Medellín 
con 48 delegaciones de Antioquia, 
Colombia y del extranjero con países 
como: Estados Unidos, México, 
Canadá, Panamá, Venezuela y 
Ecuador.

El 7 de octubre está programado el 
desfile por las principales calles y la 
entrega de uniformes para los 432 
futbolistas, además se disputará la 
primera fecha del zonal oriente. En 

total serán 24 equipos que lucharán 
por el título del baby Fútbol zonal 
oriente en el “municipio de la loza”. 

Nariño, San Rafael, Guatapé, 
Granada, San Luis, Santuario, Guarne 
y San Vicente, tendrán una 
representación.

Con dos delegaciones 

Los siguientes son los municipios que 
tendrán dos delegaciones en el Baby 

Fútbol ronda clasificatoria: La Ceja, El 
Carmen de Viboral, El Retiro, 
Rionegro, Marinilla, La Unión y La Ceja 
del Tambo. Recordemos que el actual 
campeón del Baby Fútbol, zonal 
oriente es El Carmen de Viboral, que 
este año espera retener el título con su 
técnico Víctor Vargas quien ha 
conformado un equipo competitivo.
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En Nueva York, el niño Nicholas 
Dominice, quien iba a cumplir dos 
años en noviembre, murió por una 
sobredosis de Fentanilo mientras 
dormía en una guardería, ya que 
debajo del colchón la Policía encontró 
un kilo de esta droga ilícita.

El fentanilo es el gran protagonista de 
la crisis de opioides en Estados 
Unidos, un problema de salud pública 
sin precedentes que en 2021 provocó 
más de 107.000 muertes por abuso de 
sustancias, de acuerdo con cifras del 
Centro de Control y Prevención de 
Enfermedades. Irónicamente, esta 
droga es de uso médico y se 
administra en dosis controladas para 
prevenir el dolor, con un alto margen 
de seguridad, pero el que está 
circulando en las calles del mundo se 
fabrica en laboratorios clandestinos de 
manera artesanal, generalmente 
revuelto con otros alucinógenos como 
la cocaína.

Hasta el momento, no se han 
reportado casos de intoxicación con 
Fentanilo en los centros asistenciales 
del Oriente antioqueño, pero sí hay 
registros de eventos de esta naturaleza 
en el Área Metropolitana del Valle de 
Aburrá, por lo que se sospecha que en 
esta región también se esté 
comercializando.

De acuerdo con un informe de la 
Secretaría de Salud e Inclusión Social 
de la Gobernación, en Antioquia, la 
intoxicación aguda por sustancias 
químicas y en especial las 

¡Alerta! Fentanilo, “la droga 
zombie”
relacionadas con medicamentos, son 
un problema de alto impacto en la 
salud pública. Su tasa de incidencia 
para el año 2022 fue de 55.5 por cada 
100.000 habitantes, reportada como 
exposición accidental e intencional 
suicida, representando el 57% frente al 
total de eventos de intoxicaciones 
notificados al Sistema de Vigilancia 
Epidemiológica.

El Fentanilo

Andrés Zuluaga, Epidemiólogo de la 
Secretaría de Salud e Inclusión Social 
de Rionegro, explica que el Fentanilo 
es un opioide sintético, como la 
heroína, la codeína, la morfina, con la 
diferencia de que es un medicamento 
sintético y como tal, es muy fácil de 
producir en un laboratorio y a costos 
muy económicos, a diferencia de los 
otros que son de extractos naturales y 
tienen unos procesos más tecnificados 
y cuestan más. El Fentanilo como es 
sintético, lo pueden producir muy fácil 
y por cualquier persona que tenga un 
mínimo conocimiento, no se requiere 
que sea químico farmacéutico para 
producir esa droga, lo que está 
provocando que haya mucha cantidad 
en el mercado, pero ilegal, porque hay 
Fentanilo de uso médico, que se usa 
para controlar el dolor.

“Ahora hay dos problemas: que se 
consigue el fentanilo legal que se 
debería utilizar solo en los centros 
asistenciales y el segundo, es que se 
está fabricando de manera ilegal”, 
afirma el funcionario. Los opioides son 
drogas muy adictivas y por eso está 
proliferando en países como los 

Estados Unidos, en donde se receta 
para el dolor y muchas personas 
terminaron siendo adictas y muchos se 
intoxicaron o se murieron.

Medidas de prevención

Para prevenir el uso en Colombia, las 
autoridades de salud tratan de 
controlar el comercio de esa droga 
para uso ilegal e investigan posibles 
laboratorios en donde se esté 
produciendo ilegalmente, aunque no 
se requieren grandes espacios para 
fabricarlo.

Desde el punto de vista de la 
promoción y prevención, se debe 
informar a la comunidad sobre los 
graves efectos que causa esta droga, 
que en Norteamérica está causando la 
muerte de unas 400.000 personas al 
año. En Estados Unidos, al Fentanilo lo 
llaman la “droga zombie”, porque 
dentro de los efectos que causa en las 
personas, está el de perder la 
conciencia y caminar erráticamente.

Lo que se está observando en 
Colombia, es que ya existen bandas 
delincuenciales que se están 
dedicando a producir Fentanilo, 
mezclado con otras drogas como la 
cocaína, para darle más fuerza a la 
intoxicación que sufre la persona. El 
Epidemiólogo Andrés Zuluaga, informó 
que el Ministerio de Salud ha ordenado 
que haya una vigilancia especial sobre 
la intoxicación con Fentanilo, para 
identificar las ciudades donde se está 
usando y consecuentemente, alertar a 
los organismos de seguridad para que 
investiguen y desmantelen las bandas 

que están produciendo esta droga.

Simultáneamente, se ha pedido a las 
Administraciones departamentales y 
municipales, que intensifiquen los 
programas de prevención al uso de 
drogas, especialmente en las 
instituciones educativas, pues son los 
jóvenes la población que está en más 
alto riesgo. Igualmente, se ha exigido a 
las Instituciones Prestadoras de 
Servicios de Salud, IPS, que, en los 
casos de pacientes intoxicados, se 
analice si es por consumo de Fentanilo 
y reporten inmediatamente a las 
autoridades de salud pública y reforzar 
los controles sobre el producto legal.

El fentanilo como sustancia de 
abuso

El consumo de fentanilo debe 
realizarse bajo estricta supervisión 
médica, ya que su uso inadecuado 
puede llevar a síntomas como 
náuseas, vómito, temblor, 
desorientación, alucinaciones, 
trastornos del sueño, convulsiones, 
depresión respiratoria, pérdida del 
conocimiento y la muerte.

Puede encontrarse como 
medicamento o comercializado como 
sustancia producto de fabricación 
ilegal. Por sus propiedades 
psicoactivas, se está utilizando para 
uso recreativo y se encuentra 
disponible en diferentes formas de 
consumo, tales como tabletas, gotas 
para los ojos, polvos o soluciones, las 
cuales pueden incluir mezclas con 
otras drogas psicoactivas, 
incrementando su peligrosidad.
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Exdirector de Comfenalco Antioquia da un 
parte de tranquilidad sobre su gestión
El exdirector de Comfenalco Antioquia, 
Jorge Alejandro Gómez Bedoya, dio 
un parte de tranquilidad después de 
que la Superintendencia del Subsidio 
Familiar ordenara la intervención de la 
Caja por un período de 12 meses, 
expresando que esa intervención no 
pone en riesgo la viabilidad financiera 
de la Corporación.

En una medida que Gómez considera 
desproporcionada, la 
Superintendencia del Subsidio Familiar 
ordenó la intervención administrativa 
total, como una medida cautelar, por 
considerar que los recursos 
remanentes de los procesos 
liquidatorios de los programas de 
Salud de los regímenes Contributivo y 
Subsidiado, que ascienden a más de 
10.000 millones de pesos, no se 
encuentran bajo la titularidad y dominio 
de la Caja de Compensación, 
figurando como fideicomitente y 
beneficiario la compañía de derecho 
privado cuya razón social corresponde 
a Mandato Salud SAS, de la cual son 
accionistas tres personas naturales, 
“generando así un riesgo jurídico y 
patrimonial a los intereses de la Caja 
de Compensación Familiar”.

Al respecto, el exdirector de la Caja y 
mandatario del proceso de liquidación 
de los programas de salud, explicó en 
conversación con La Prensa Oriente 
que “Yo como Mandatario, no puedo 
reconocer acreencias, simplemente 
soy un operador de los recursos y 
pago las acreencias que fueron 
reconocidas en el proceso de 
liquidación y en ese orden, con toda 
tranquilidad, con toda transparencia, 
hemos venido administrando esos 
recursos, los cuales reposan como 
patrimonio autónomo en la Fiduciaria 
Corcapital y son aproximadamente 
unos 10.600 millones de pesos, que 
son destinados para la administración 
y atención de conflictos y demandas”.
Gómez Bedoya cuestiona la 
intervención ordenada por la 

Superintendencia Nacional del 
Subsidio Familiar, porque se está 
argumentando que se trata de 
proteger los recursos remanentes de la 
liquidación de los servicios de salud, y 
la vigilancia de los mismos 
corresponde a la Superintendencia 
nacional de Salud y no a la del 
Subsidio Familiar.

Parte de tranquilidad

Con relación al manejo de los recursos 
de la salud, el exdirector de 
Comfenalco expresa que, “frente a ese 
tema, quiero dar un parte de 
tranquilidad a los empresarios que son 
afiliados a la Caja, en el sentido de que 
esos recursos han sido manejados de 
manera transparente y lo que hay es 
una falta de claridad en la 
interpretación, pero no significa que se 
hubiera presentado un mal manejo de 
los recursos.

“Yo quiero aclarar que los recursos no 
están en manos de terceros, están bajo 
la administración y custodia de los 
mandatarios de la liquidación del 
Régimen Contributivo y del Régimen 
Subsidiado en Salud de Comfenalco 
Antioquia, ambos liquidados y se están 
administrando a través de un 
patrimonio autónomo y claro, que esos 
10.600 millones están a la vista y son 
recursos de exclusiva destinación para 
la operación de ese mandato y para 
pagar las obligaciones reconocidas”, y 
agrega que frente al supuesto de que 
no hubo un control de los recursos, 
-dice- “claro que sí hay y eso le 
corresponde a la Superintendencia 
Nacional de Salud, a la cual se le 
presentó en diciembre del año pasado 
el informe de gestión, sobre el cual no 
se ha pronunciado, pero nosotros 
cumplimos con el deber de presentar 
el informe, en el cual se detalla todo lo 
que se ha hecho en estos primeros 
cinco años de ese mandato.”

Según se desprende de algunos 

argumentos con base en los cuales se 
ordena la intervención, donde se anota 
que hay falta de claridad, “pero yo sé 
que esos recursos corresponden al 
sistema de salud, no al del Subsidio y 
el hecho de que pasen a ser 
administrados a través de este 
patrimonio autónomo, no pierden su 
naturaleza. De hecho, si al final de esta 
liquidación, quedase algún remanente, 
yo como mandatario presentaré el 
informe final y solicitaré información 
sobre lo que se debe hacer con ese 
remanente”.

Pérdidas en programas de vivienda

En la misma resolución de 
intervención, el Superintendente del 
Subsidio Familiar destaca con 
preocupación que el programa de 
vivienda de Comfenalco Antioquia 
viene arrojando pérdidas desde hace 
seis vigencias, incluyendo la actual, 
por lo que existe una presunta 
vulneración al régimen de 
transparencia, en cuanto a las 
conductas y acciones prohibidas.

Al respecto, el exdirector explica que 
tuvieron una visita en el primer 
semestre, dentro de las funciones que 
cumple la Superintendencia del 
Subsidio Familiar y dentro de esa visita 
rutinaria quedaron algunos temas 
pendientes de mejorar y se elaboró un 
plan de mejoramiento que fue 
aprobado por los mismos funcionarios 
de la Superintendencia y sobre los 
cuales estaban trabajando, e incluso 
ya habían entregado un primer informe 
sobre los avances en el plan de 
mejoramiento.

Gómez reconoce que ha habido 
pérdidas en los programas de vivienda 
desde hace seis años, pero explica 
que esos 20.000 millones de pesos en 
pérdidas, se debe a los cambios de las 
normas, ya que antes tenían ingresos 
por las cuotas iniciales y ahora solo se 
reciben cuando se hace la 

escrituración, de manera que hay un 
impacto contable, pero esas pérdidas 
no ponen en riesgo la viabilidad 
financiera de Comfenalco Antioquia, 
-reitera- tienen un plan de 
mejoramiento que fue aprobado por la 
Superintendencia del Subsidio 
Familiar.

Llamado a cuidar la Caja

Comfenalco Antioquia tiene una 
población total de 928.734, de la cual 
460.127 son afiliados y 468.607 son 
personas a cargo de los trabajadores. 
Tiene 21.610 empresas afiliadas que 
han hecho aportes durante este año 
por valor de 245.000 millones de 
pesos, de manera que es una 
corporación de amplia cobertura, que 
genera gran impacto social con sus 
programas.

Tanto el exdirector como los 
exmiembros del Consejo Directivo, 
tienen la posibilidad de presentar un 
recurso ante la misma 
Superintendencia y estudiar qué otro 
tipo de acciones se podrían entablar 
frente a otras entidades 
administrativas.

Gómez formuló un llamado a todos los 
empresarios afiliados a la Caja y al 
departamento de Antioquia en general, 
a los trabajadores, a los gremios, a los 
órganos de control, para que rodeen a 
Comfenalco Antioquia, “porque esta 
intervención no pone en riesgo la 
viabilidad financiera y es bueno que 
acompañen a esta institución que es 
tan bonita y que ha estado presente en 
todo el territorio”, al tiempo que pidió a 
la Procuraduría que vigile el 
funcionamiento de la Caja mientras 
dura la intervención, para que no se 
suspendan los servicios.
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En días pasados se perpetró uno de 
los ataques cibernéticos de 
información encriptada por medio de 
Ransomhouse (secuestro de 
información, hoy con más de 3000 
tipos diferentes de cifrados) al 
proveedor IFX Networks quien 
suministra servicios tecnológicos en la 
nube, perjudicando a más de 60 

entidades estatales colombianas y a 
países como Panamá y Chile. Los 
autores de estos ataques han 
solicitado rescate económico de este 
secuestro de datos los cuales pueden 
llegar a costos de más de 1 millón de 
dólares sin contar su restauración.

Esta información secuestrada es 
negociada y comercializada en las 
redes profundas del internet dejando 
así una gran brecha de vulnerabilidad 
de datos expuestos a cualquier postor 
a nivel mundial, según el ministro de 
las TIC Mauricio Lizcano indicó “Tras 
el ataque cibernético en Colombia: 
MinTIC confirmó que ya hay datos de 
hospitales en la ‘dark web’”  tomado 
de “W radio”, además en su cuenta de 
X (antiguo Twitter) el ministro publicó 
“Ante la falta de compromiso de la 
empresa IFX Networks y los fallos en 
protocolos de seguridad con ocasión 
del ciberataque ocurrido, junto con la 

negativa de entregar la información 
pedida por el PMU como indicadores 
de compromiso, el malware y la 
anatomía del ataque, he ordenado 
acciones administrativas contra la 
empresa.”

El Equipo de Respuesta a 
Emergencias Cibernéticas de 
Colombia (Colcert) informó que ya 
habría recuperado la mitad de los 
datos que fueron secuestrados y 
encriptados equivalentes a 400 
máquinas virtuales además de 
pruebas de recuperación, 
sanitización y hardening, además la 
empresa de Ciberseguridad Fortinet 
calcula un promedio de 5000 millones 
de intentos de ataques cibernéticos 
en Colombia en el primer semestre del 
2023 y según el índice de la Unión 
Internacional de las 
Telecomunicaciones, en 2020 
Colombia estaba en el puesto 81 en 

ciberataques a nivel mundial.

Es de anotar que la ley de protección 
de datos permite que esta 
información vulnerable y personal sea 
integra, tratada, confiable, divulgada, 
guardada, disponible, protegida de 
forma correcta el cual acarrea 
posibles demandas al no cumplir 
estos parámetros legales y son las 
entidades de control quienes 
proceden y actúan en la 
investigación.

Hoy una de las más grandes 
debilidades en Colombia es contar 
con personal capacitado y cualificado 
en áreas de ciberseguridad 
perimetral, soporte y mantenimiento 
de sistemas, redes y equipos 
tecnológicos, gestores de redes 
informáticas y desarrolladores de 
software orientados a la 
ciberseguridad.



Al hacer un balance de su gestión, el 
alcalde de San Luis, Henry Suárez 
Jiménez, manifestó que en San Luis 
“están pasando cosas”, al referirse a los 
programas ejecutados o que están en 
trámite.

La última obra entregada fue Bosques 
de Paz, una siembra de árboles con la 
que se quiere honrar a las víctimas por 
minas antipersona y munición sin 
explotar, para el cual se recibieron 
aportes del gobierno de Israel. 
Manifiesta el mandatario que en San 
Luis ocurrieron 80 accidentes con esos 
artefactos, que afectaron a 53 militares, 
de los cuales fallecieron cuatro, 27 
civiles, de los cuales fallecieron dos y 
con este Bosque lo que se quiere es 
renacer la esperanza, sembrar vida, 
aprovechando las riveras de las dos 
quebradas que surten el acueducto de 
la zona urbana, que son la quebrada La 
Cristalina y la Risaralda.

En materia de vías, el alcalde anunció 
que se están pavimentando los 
primeros 4.500 metros, de los seis 
kilómetros que tienen gestionados con 
la Gobernación de Antioquia, en la vía 
San Luis - Granada, para ir cerrando 
uno de los anillos viales estratégicos 
que planeó el gobierno departamental, 
ya que a San Luis se podrá llegar 
tomando la vía Marinilla, El Peñol, 

faltando cosas”.

Una de las obras importantes que no 
se ejecutó fue la terminal de transporte, 
pues no se logró hacer el cierre 
financiero, pero queda diseñada y 
parcialmente financiada con recursos 
de Regalías. La terminal es importante 
para organizar el tránsito por el centro, 
pues debido al crecimiento del turismo, 
las personas no tienen parqueaderos 
para dejar sus vehículos y 
congestionan las vías principales. La 
idea es que los carros lleguen hasta la 
terminal de transporte y las personas 
se movilicen hacia el centro a pie o en 
moto carros.

Otra frustración que le queda a Suárez 
es no haber podido construir 120 
viviendas que están proyectadas, pero 
no se pudo hacer el cierre financiero 
porque los recursos del programa “Mi 
casa ya”, del gobierno nacional, no 
fluyen como se necesita.

Finalmente, una obra que queda 
inconclusa es el Centro de Desarrollo 
Infantil, para el cual ya se hizo el 
rediseño para dejarlo financiado a 
través del programa Obras por 
Impuestos, para lo cual la Corporación 
Empresarial del Oriente los está 
asesorando y la construcción puede 
comenzar el próximo año.
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Masbosques cumple 20 años

La Corporación Masbosques es una 
organización sin ánimo de lucro creada 
en el Oriente antioqueño en septiembre 
del 2003 y que por sus acciones tiene 
impacto en todo el territorio nacional, ya 
que han logrado estar en todos los 
departamentos de Colombia con 
diferentes estrategias, como el Pago 
por Servicios Ambientales Banco2, 
programas de restauración en 
convenios con Juntas de Acción 
Comunal, entre otros.

El director ejecutivo de la entidad, 
Jaime Andrés García Urrea, afirmó que, 
“podemos decir que ya crecimos y que 
estamos en una etapa adolescente en 
donde tenemos grandes resultados, 
como es tener más de 400.000 
hectáreas de bosques protegidos en 

todas las regiones del territorio 
nacional, en donde hemos sembrado 
más de nueve millones de árboles a 
través de diferentes estrategias y tener 
más de 22.000 familias vinculadas a 
Pago por Servicios Ambientales. Para 
nosotros como organización, es muy 
gratificante tener estos resultados 
durante los 20 años de operación”.

De las 33 Corporaciones Autónomas 
Regionales, Masbosques está en 26, de 
manera que, si no todas aplican su 
metodología, pueden estar ejecutando 
programas similares a través de otras 
iniciativas puntuales, pero estar en 26 
de las 33, representan un 80% en 
donde se ejecuta el programa Banco2.

Internacionalizar a Masbosques

Después de 20 años de 
funcionamiento, para Masbosques se 
vienen varios retos hacia futuro. “En 
prospectiva, la idea de nosotros es la 

internacionalización, diversificar el 
portafolio de servicios y con toda la 
experiencia obtenida durante estos 20 
años, ser canalizadores de recursos 
internacionales”, anunció García Urrea.

Es así como proyectan la 
internacionalización de Masbosques 
para captar recursos de cooperación 
internacional, para consolidar los 
programas de Pago por Servicios 
Ambientales y para desarrollar 
programas en las diferentes regiones 
del país, para fortalecer los proyectos 
productivos, generar capacidades con 
las comunidades. “Estamos 
convencidos de que, trayendo 
recursos de orden internacional, vamos 
a generar mayores y mejores 
beneficios en el Oriente y en todo el 
territorio nacional”, precisó el director.

Para la celebración de los 20 años de 
Masbosques, se está organizando, el 
próximo 19 de noviembre, una travesía 

de montaña en el municipio de La 
Unión, para lo cual están invitadas 
todas las personas que monten 
bicicletas de montaña, con recorridos 
de 15 y 30 kilómetros. Lo que se 
recolecte de este evento, se invertirá en 
vincular a varias familias del 
corregimiento Mesopotamia al 
programa de Pagos por Servicios 
Ambientales.

Igualmente, se realizará un foro de 
carácter internacional, en donde se 
mostrarán las experiencias exitosas de 
Banco2 después de 10 años de su 
implementación, incluyendo las 
experiencias en Perú, Costa Rica y 
México. También se realizará un evento 
de gala para celebrar los 20 años.
 

BOSQUES

En San Luis “están pasando cosas”, 
afirma el alcalde Henry Suárez
Guatapé, San Rafael y San Carlos. La 
idea es que para diciembre se hayan 
pavimentado los seis kilómetros y se 
tenga un avance del 80% en las obras 
de cunetas.

En vías rurales, se intervinieron las 
carreteras de las veredas Buenos Aires 
con 500 metros de placa huella, 
asimismo, iniciaron otros 1.300 metros 
en la vía de la vereda Sopetrán; por otro 
lado, con recursos de Regalías se va a 
intervenir la carretera a La Tebaida y 
700 metros de placa huella en la vereda 
La Cuba, lo cual se suma a las 
inversiones que se han hecho para 
mejorar las calles de la zona urbana.

Añadió el mandatario que también ha 
cambiado mucho la dinámica turística, 
con un sector productivo de mucha 
panela, mucho café y las diferentes 
rutas ecoturísticas y para deportes 
náuticos, al tiempo que ha crecido la 
industria con varias empresas 
cementeras.

Otra obra que destaca el alcalde 
Suárez Jiménez, es la remodelación del 
parque principal y el cambio del 
alumbrado público por luminarias Led, 
porque se dejan de emitir cerca de 800 
toneladas de carbono a la atmosfera. 
En el parque se construyeron dos 
kioscos, uno para la Red Local de 

Turismo y otro para que los campesinos 
y emprendedores ofrezcan 
directamente sus productos.

Programas sociales

En cuanto a inversión social, el alcalde 
informó que gestionaron más de 
10.000 millones de pesos con la 
Unidad de Víctimas, para el pago de 
indemnizaciones que les llegaron a las 
familias, con lo cual mejoran su calidad 
de vida.

Los adultos mayores quedan con un 
Centro Día completamente dotado, del 
cual se ha empoderado la población 
adulta, ya que tienen cultivos, jardines y 
talleres para aprender distintos oficios. 
San Luis fue declarado libre de minas 
antipersona, lo que ha permitido el 
retorno de 193 familias, lo cual genera 
apropiación y contribuye a mejorar el 
turismo, pues la gente va sin temor.

Varias frustraciones

Consultado sobre lo que queda 
faltando, Suárez Jiménez manifestó: 
“me voy tranquilo, tirando a contento, 
pero con varias frustraciones: la 
primera, todas las gestiones en los 
entes nacional y departamental son 
muy lentas; y la segunda es que no 
alcanza la plata para todo y quedan 

Gire el periódico y encuentre nuestro especial de elecciones territoriales: Debate Público con los 
candidatos a la Gobernación, Alcaldías, Concejos municipales y Asamblea.
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Gire el periódico y encuentre las noticias de la subregión Oriente antioqueño.
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Cristian Ospina trabajará con respeto 
desde el Concejo de Rionegro

Cristian Ospina tiene una amplia 
experiencia en los sectores público y 
privado, pues comenzó su carrera 
profesional como coordinador de 
Gestión del Riesgo en una empresa 
de Guarne, ha sido asesor en ese 
campo, fue bombero voluntario, lo 
que le permitió trabajar en el área de 
seguridad en el trabajo y en salud 
ocupacional. Estuvo en la 
Administración de Rionegro como 
subsecretario de Gestión del Riesgo, 
en donde desarrolló un trabajo con las 
Juntas de Acción Comunal y con las 
instituciones educativas en todo lo 
que tiene que ver con la prevención 
de emergencias y la respuesta a esas 
emergencias.

Ahora es candidato al Concejo de 
Rionegro motivado por su familia y por 
un grupo de amigos de San Antonio 
de Pereira, con el ánimo de fortalecer 
su trabajo y disminuir la vulnerabilidad 
que tienen muchas poblaciones frente 
a las amenazas de inundaciones y 
deslizamientos. Además, tiene un 
emprendimiento familiar que quiere 

compartir con la comunidad para 
generar la creación de pequeñas y 
medianas empresas, pensando 
también en la inclusión, incorporando 
personas en condición de 
discapacidad.

Ospina sostiene que tiene claridad 
sobre lo que se puede hacer desde el 
Concejo y -dice- que el que mucho 
promete, mucho incumple. “Creo que 
los concejales tienen que aprender a 
ser respetuosos y que no todo se vale. 
Por eso, hemos definido adelantar una 
campaña sin promesas, nuestros dos 
compromisos son servir y trabajar. Las 
propuestas tienen que hacerse en el 
marco del Concejo, ahí donde se tiene 
que hacer la gestión para lograr los 
presupuestos que permitan llevar 
proyectos a cabo y aportar frente a las 
necesidades que tienen las 
comunidades. Las promesas no son 
de hacer vías, de arreglar, de 
construir. Hay muchos candidatos al 
Concejo que son unos mesías de las 
soluciones para todos los problemas 
que hoy tiene el territorio y eso hace 
que los políticos perdamos 
credibilidad. Tantas promesas que se 
generan por la obsesión de conseguir 
una curul y después no les da pena 
quedarle mal a la gente, porque 
saben, cuando prometen, que no 

pueden cumplir lo que dicen”.

El contexto regional 

En el escenario regional, Ospina 
considera que es una gran ventaja 
para él como candidato y como 
político, el conocimiento que tiene, no 
solo del Altiplano, sino del Oriente y 
de parte de Antioquia, gracias al 
trabajo que ha desarrollado durante 
tanto tiempo, sabe de las 
necesidades del territorio. “Pero no 
solo Cristian, sino su equipo de 
trabajo, que son líderes de sectores 
sociales de la región y que hoy 
entienden las dinámicas que hay. No 
se puede desarrollar el núcleo de 
Rionegro y dejar de entender que hay 
dinámicas sociales alrededor, que 
afectan directamente el desarrollo de 
Rionegro”, afirma.

Sostiene que los municipios vecinos 
le aportan a Rionegro gran número de 
población trabajadora y generan 
movilidad, además tienen en conjunto 
dificultades como por ejemplo, la 
quebrada La Pereira que viene de La 
Ceja y tributa sus aguas al río Negro, 
y de erosión, de inundación y de 
contaminación. Ese tipo de 
dificultades se solucionan cuando se 
agrupa a todos los actores.

Trayectoria

Ospina sostiene que tiene mucho 
para mostrar, porque ha logrado 
articular, hacer parte en las obras en 
beneficio de la comunidad, como la 
construcción del Ciger, que es el 
Centro Integrado de Gestión del 
Riesgo en Rionegro, la recuperación 
hidráulica del río Negro, más de 12 
kilómetros de río intervenidos para 
disminuir el riesgo de inundaciones, 
obras de contención, de 
mejoramiento, fortalecimiento de los 
organismos de socorro y el 
conocimiento de la región, pero, sobre 
todo, la propuesta de servicio y de 
trabajo, la constancia y disciplina que 
lo ha caracterizado en su desempeño 
en lo privado y en lo público.

Por esas razones, espera que lo 
acompañen votando por el Partido de 
la U y el número 17, “una propuesta 
sin compromisos, pero con todo el 
deseo de servir, con todo el deseo de 
aportar y esperamos que la propuesta 
de la U 17, sea una de las ganadoras 
este 29 de octubre; por eso invitamos 
a la ciudadanía a que acompañen esa 
propuesta de decencia y de respeto”, 
expresa el candidato.



DEBATE PÚBLICOSeptiembre de 2023Síguenos 24

David Bedoya habla de una 
transformación para San Rafael

El candidato a la Alcaldía de San 
Rafael, David Bedoya Morales, afirma 
que su propuesta, contenida en el 
Programa de Gobierno, le apunta a una 
transformación de su municipio, que 
parte de rescatar la identidad, de un 
desarrollo vial, de generar 
oportunidades, de recuperar la 
productividad, de fortalecer el 
emprendimiento a partir de proyectos 
turísticos, de llegar con una estrategia 
muy pertinente en educación, que 
mejore la capacidad de la juventud y 
que les permita prosperar en el mismo 
municipio. “Le estamos apostando a un 
tema muy social, de acompañamiento a 
las organizaciones sociales, a las 
comunidades rurales, que necesitan 
que la Administración acompañe sus 
proyectos para darle calidad de vida a 
los barrios y veredas”.

Agrega que quiere apostarle a todo un 
desarrollo de infraestructura, de 
espacios públicos, para generar 

empleo y a la vez potencializar el 
municipio, para que lo conozcan en la 
región, en el país y en el mundo, como 
un municipio de destino turístico que 
puede ofrecer experiencias 
maravillosas.

El candidato invita a los sanrafaelitas 
para que conozcan su trayectoria, que 
conozcan su propuesta y que le den 
ese voto de confianza el próximo 29 de 
octubre. “Hemos hecho una propuesta 
pertinente para San Rafael, desde la 
realidad, desde los retos que tiene 
hacia el futuro. Lo que queremos con el 
Programa de Gobierno es generar 
espacios, oportunidades, para que 
cada familia, cada persona, tenga su 
propio emprendimiento, que le aporte al 
desarrollo del territorio. Soy un 
apasionado que ha venido trabajando 
hace muchos años por San Rafael, 
hemos estado siempre al pie del cañón, 
demostrando con acciones nuestro 
proceder”, expresa Bedoya Morales.

Trayectoria y experiencia

El hoy candidato fue docente en 
Coredi, coordinador municipal de la 

institución en San Rafael y San 
Carlos, luego rector para ocho 
municipios del Oriente, como servidor 
público en la Asociación de 
Municipios de la zona de Embalses, 
Maser, y en la Provincia del Agua, 
Bosques y Turismo y también trabajó 
en la Secretaría de Gestión Social y 
Familia de la Gobernación de 
Antioquia.

En lo comunitario, Bedoya afirma que 
las Juntas de Acción Comunal han 
sido su segundo hogar, pues lleva 23 
años en la JAC de la vereda La 
Cumbre, donde ha vivido y en la 
Asocomunal de San Rafael alrededor 
de 15 años. Estuvo en la Federación 
Comunal de Antioquia y en la Red de 
Asocomunales del Oriente. Fue 
Concejal en el período 2012 – 2015.

Trabajo articulado entre municipios

Considera Bedoya Morales que, 
como región, los municipios se deben 
unir más, eliminar esa brecha que hay 
entre el Oriente cercano y el Oriente 
lejano, para ser un solo Oriente y que 

le permita solucionar las 
problemáticas comunes, como es el 
tema de movilidad. “Nosotros 
tenemos una apuesta para que nos 
conectemos por varias zonas, porque 
una doble calzada desde Marinilla es 
un proyecto que se va a demorar. 
Pero si pensamos en mejorar las vías 
Guatapé – San Rafael –Alejandría, 
San Rafael – San Carlos – San Roque, 
Granada – Guatapé, eso nos va a 
permitir una interconexión vial 
importante para todos. Como existen 
varias figuras asociativas, como las 
Provincias y las Asociaciones de 
municipios que ya existen, que esas 
organizaciones sean protagonistas 
de esos procesos de articulación”.

Bedoya está avalado por el Partido 
Conservador y cuenta además con 
los coavales del del Partido Liberal, 
del Partido Creemos y de Aico.
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Denme ese voto de confianza: 
Juan David Torres, candidato al 
Concejo de Rionegro

Juan David Torres Baena es 
candidato al Concejo de Rionegro, 
Abogado especialista en Derecho 
Administrativo y la mayor parte de su 
ejercicio profesional fue como 
personero delegado en distintas 
áreas, -dice- conoce las funciones de 
la corporación y por eso, su labor será 
ejercer control político a la 
Administración y presentar 
propuestas para la ciudad.

Torres renunció a la Personería en 
octubre del año pasado y comenzó un 
proceso de trabajar en las calles, de 
visitar a las comunidades y grupos 
poblacionales y posteriormente se 
inscribió como candidato al Concejo 
por el movimiento “Primero la Gente”, 
en donde se le asignó el número 10.

Su principal bandera es la defensa de 
los derechos y por su experiencia 
como agente del ministerio público, 
Juan David sabe que desde el 

Concejo se puede exigir a la 
Administración la ejecución de 
programas orientados a que se 
respeten los derechos de la niñez, la 
juventud, los adultos mayores y las 
mujeres.

Como en el ejercicio profesional esa 
es la labor que ha desarrollado, el 
candidato al Concejo afirma que, “es 
muy satisfactorio llegar a sitios en 
donde las personas se acuerdan de 
uno por su trasegar como funcionario 
y por las acciones que adelantó en 
defensa de los derechos humanos y 
de los derechos ante la 
Administración municipal y otras 
entidades, entonces el 
reconocimiento de la gente y el apoyo 
ha sido muy bueno, lo que me llena el 
corazón”.

Explica que desde que inició el 
proceso para postularse al Concejo, 
tenía algunas ideas para presentar 

propuestas para el municipio, que 
fueran acogidas por el ejecutivo y la 
comunidad. “No especulo ofreciendo 
obras o programas que corresponden 
a la Administración, ya que le estaría 
mintiendo al electorado, vendiendo a 
la comunidad lo que realmente no se 
puede hacer desde la corporación”, 
precisa el candidato.

Durante el tiempo que resta para las 
elecciones del 29 de octubre, el 
candidato anuncia que seguirá en su 
diálogo constante con la comunidad, 
al tiempo que formula una invitación a 
la ciudadanía para que vote 
masivamente, y espera que le den un 
voto de confianza, por el movimiento 
“Primero la Gente”, con el número 10. 

Torres Baena está acompañando al 
candidato a la Alcaldía Fernando 
Valencia “Tola” y a Dani Castaño, otro 
rionegrero, para la Asamblea 
departamental por el Partido ASI, con 

el número 55. “Salgamos a votar el 
próximo 29 de octubre y denme ese 
voto de confianza de parte de 
aquellos que van a ejercer el derecho 
al voto por primera vez, porque 
muchas personas no han ejercido ese 
derecho al voto y lo deben hacer”.

Torres Baena, frente a los hechos de 
intolerancia que se están presentando 
en la actual campaña, afirma que “la 
política sucia no nos lleva a nada 
bueno. La idea es adelantar un 
proceso político real, con propuestas 
serias, sin generar ataques para los 
demás candidatos. Yo no me he 
sentido atacado por ningún aspirante 
al Concejo o a la Alcaldía y espero 
que no ocurra, porque en mi caso no 
pienso atacar a nadie, pues considero 
que la mejor forma de hacer política 
es teniendo una cercanía con la 
comunidad y generando propuestas 
positivas para cambiar al municipio 
de Rionegro”.Julio de 2023Síguenos
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Crecimiento para San Vicente, 
pero organizado: propuesta de 
Diego Alzate

Diego Alzate lleva 16 años en el trabajo 
social en el municipio de San Vicente, 
fue concejal y secretario de Gobierno, 
hace cuatro años también se postuló y 
hoy está nuevamente en el proceso 
electoral con la aspiración de ser 
elegido como alcalde de la 
municipalidad.

Afirma que su proceso político viene 
desde hace 16 años y por eso le gusta 
trabajar los temas sociales del 
municipio y recuerda que en el año 
2012 llevó a San Vicente el Plan 
Maestro de Acueducto y 
Alcantarillado, se hizo la gestión para 
que se creara el Vive Digital y le aportó 
a una Junta de Acción Comunal un 
proyecto agropecuario donde se 
invirtieron 40 millones de pesos, de 
manera que tiene una amplia 
trayectoria en el trabajo con la 
comunidad.

Dice que a su Administración le puede 
imprimir experiencia, pero también 
juventud. “Eso es lo que estamos 

trabajando, que la gente crea en los 
jóvenes, pero con experiencia. Vuelvo 
y repito, tengo 16 años en el sector 
público, tengo experiencia, creo que 
tengo la responsabilidad y el trabajo 
para gobernar a mi pueblo y 
agradecerle a la gente, a todos los 
sanvicentinos, que me den ese voto de 
confianza el próximo 29 de octubre”, 
afirma el candidato.

Sobre la construcción del Programa de 
Gobierno, Alzate dijo que recorrió las 
39 veredas del municipio, 
acompañado de grupos organizados, 
para trabajar todo el proceso de 
elaborar el Programa “Construyamos 
de corazón”, que es el slogan de su 
campaña. “Encontramos muchas 
necesidades que tiene nuestra gente, 
donde queremos trabajarle 
fuertemente al tema social, a las 
familias, los jóvenes, los adultos, le 
queremos trabajar a todos estos 
grupos sociales, con la construcción 
de placa huellas; por su parte, el tema 
de seguridad es importante para 
nosotros y tener un municipio 
agropecuario y sostenible, también, 
seguir avanzando con la 

Carlos Mario Bedoya Moreno*

OPINIÓN

*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

Hola, soy Carlos Mario Bedoya Moreno, 
futuro alcalde de La Ceja, y a 
continuación te presentaré los motivos 
por los cuales quiero que me 
acompañen en este proceso que nos 
llevará a gobernar, de tu mano, a este 
hermoso territorio, lleno de retos y 
oportunidades; por eso, queremos 
principalmente llegar a las instancias 
de poder para que La Ceja se renueve, 
y podamos contar con un gobierno 
nuevo, cercano y responsable. Y cómo 
no, les hablaré un poco de mi vida, mi 
familia, mis trabajos, experiencia y las 
ideas que traigo para el municipio.

Nací en un hogar humilde y campesino 
aquí en La Ceja. Mi madre, Pastora, y 
mi padre, Mario (quien falleció hace un 
año) han sido mis guías, mi compañía y 
mi mejor consejo desde pequeño. 
Ambos nos enseñaron e inculcaron a 
mi hermana Yolanda, mi hermano 
Rolando y a mí valiosos principios y 
valores, tales como: el amor por la 
familia y la naturaleza; el respeto por la 
palabra, la responsabilidad, la 

disciplina y la pasión por el campo.

Mi vida laboral ha estado permeada de 
cambios, momentos felices, y en 
especial de mucho aprendizaje. Inicié 
siendo mesero en el restaurante El 
Maizal. Seguidamente trabajé en el 
Banco Ganadero, ahora BBVA; allí 
desempeñé varios cargos hasta llegar 
a ser gerente encargado. 

Soy contador y especialista en 
Gerencia Financiera y de Mercados; 
estudiando conocí a mi esposa Sonia, 
ella es la mujer de mi vida, mi compañía 
y mi consejera; con ella tengo dos 
maravillosos hijos: Juan José quien es 
el mayor; y Emiliano, el menor. Es a 
ellos tres quienes amo profundamente 
y por quienes he dedicado gran parte 
de mi trabajo y mi vida para verlos 
felices. Les contaba entonces que, con 
Sonia, hemos creado empresa y al día 
de hoy nos alegramos de ser exitosos 
en estas apuestas.

Por tal motivo, porque sé gerenciar y sé 

trabajar arduamente tengo resultados 
que mostrar a la ciudadanía, he decido 
aspirar a la Alcaldía, de la mano, no 
solo de mi familia, sino de un amplio y 
maravilloso equipo de trabajo y 
concejales. Grupo de mujeres y 
hombres aspirantes al Concejo, que, al 
día de hoy, suman más de veintidós 
(22) y tres partidos: MAIS, Dignidad & 
Compromiso y el Partido Liberal. 

Asimismo, hemos construido un 
programa de gobierno basto, serio, 
riguroso, el cual, junto con diversas 
voces, tanto del sector académico, 
empresarial, de mujeres, juvenil e 
interdisciplinario es la mejor propuesta 
para La Ceja; es al mismo tiempo, una 
apuesta, en primer lugar, con 
propuestas objetivas y realizables, con 
proyección prospectiva, que  piensa 
un municipio a largo plazo y que de la 
mano de la ciudadanía es, al día de 
hoy, la más llamativa y que recoge las 

verdaderas problemáticas de la 
ciudadanía.

Somos, por ende, la mejor propuesta 
para la alcaldía dado que vamos a 
trabajar como gobierno en ayudar a las 
mujeres, a través de la creación de una 
Secretaría de la Mujer. Vamos a 
apostar seriamente por los jóvenes, la 
ciencia, la tecnología y la innovación, 
también por el medio ambiente y dos 
puntos fundamentales: por un 
municipio bien planeado, anclado esto 
al cuidado del medio ambiente y 
nuevas modalidades de transporte; y 
segundo, a la inversión en lo social, 
con renovación y creación de 
programas que atiendan a los cejeños, 
tanto en la niñez como en la juventud, 
la vida adulta y las personas mayores.

* Candidato a la Alcaldía de La Ceja del Tambo
 

pavimentación de la carretera San 
Vicente – El Peñol”, añade.

Nuevo Plan de Ordenamiento 
Territorial

Frente al crecimiento que está 
teniendo San Vicente Ferrer, el 
candidato dice que hay que avanzar 
con proyectos como la pavimentación 
de la vía a El Peñol, que es una 
necesidad para fomentar el turismo y 
de paso mejorar la movilidad en varias 
de las veredas de la zona. Quiere 
además apostarle a la construcción de 
una terminal de transporte y que este 
municipio tenga más vías alternas.

Frente a la necesidad de una mayor 
planeación del territorio, el candidato 
afirma que siempre ha dicho que va a 
trabajar para actualizar el Plan Básico 
de Ordenamiento Territorial. 
“Bienvenidos quienes quieran llegar a 
San Vicente, pero queremos hacer las 
cosas con mucha responsabilidad, 
que el Plan Básico se rija por la ley, y 
trabajar para que San Vicente crezca 
bien y muy organizado”.

Sus respaldos políticos

Sobre los respaldos que tiene para su 
candidatura, Alzate informó que tiene 
el aval del Partido ASI y que también 
recibió coavales de los Partidos de la U 
y Salvación Nacional, que llegaron a 
apoyar este proceso, además de que 
lo respaldan 33 candidatos al Concejo, 
hombres, mujeres y campesinos que 
quieren trabajar por el desarrollo de 
San Vicente.

“Tenemos la convicción y la 
experiencia para poder liderar a San 
Vicente Ferrer. Mi foto aparece en el 
primer lugar del tarjetón e invito a los 
sanvicentinos a que me den ese voto 
de confianza, considerando que tengo 
la experiencia para gobernar al 
municipio, que conozco las 
necesidades de los habitantes de las 
39 veredas, de las Juntas de Acción 
Comunal y de los grupos organizados 
y que quiero trabajar 
responsablemente por San Vicente, 
para que el municipio siga por la senda 
del progreso”, dice finalmente Diego 
Alzate.
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Elegir al alcalde de Guarne. ¿Tiramos 
una moneda al aire?

Pilatunas y volteretas para elecciones

Guarne es el municipio de Antioquia con más candidatos a la 
alcaldía, son 14 aspirantes.

Por: Oscar Morales Orozco
E-mail: contacto@actualidad.com.co

Juan David Hernández Ochoa
E-mail: juanda8a@hotmail.com 
X (Twitter): @juanda8a

La práctica de tirar una moneda al aire 
para tomar una decisión importante es 
tan antigua como la existencia misma 
de ese valioso metal. En el imperio 
romano era un evento común, 
conocido como “Navia aut Capita” que 
significa barco o cabeza, haciendo 
alusión a las figuras que aparecían en 
las dos caras. Son muchas las 
decisiones importantes que se han 
tomado de esta manera: así 
escogieron el nombre de Portland, 
conocida como la ciudad verde 
norteamericana; así también definieron 
el desempate en la NBA en la 
selección de novatos en 1979, para 
que los Lakers ficharan a un tal Magic 
Johnson, uno de los más grandes 
jugadores de la historia. Incluso 
algunas elecciones estatales de 
Estados Unidos han tenido esa suerte 
para resolver los empates.
 
Soltar al aire una moneda, observarla 
mientras gira y someternos a su 
capricho es dejar al destino la suerte 
de algo que nos creemos incapaces 
de dirimir o que le restamos 
importancia. La pregunta es ¿elegiría 
usted el alcalde de Guarne con ese 
método poco ortodoxo? La respuesta 
segura sería no. Y aunque es más una 
metáfora, este ejemplo nos sirve para 

poner en la mesa la discusión de cómo 
muchas veces se toma la decisión de 
escoger un gobernante: es el que va 
ganando en las encuestas, alguien 
cercano me dijo que votara por él, me 
gusta como habla o tiene mucha 
publicidad son algunas razones que 
se escuchan con frecuencia (sin 
mencionar los tamales, el dinero o las 
promesas de puestos o contratos, esas 
prácticas deplorables no merecen ni el 
análisis).
 
Este importante voto de confianza 
debería tener más sustento que eso, 
alejarse de las malas prácticas que 
cada vez son más frecuentes y que en 
Guarne ya migraron a lo digital. Antes 
se repartían panfletos debajo de las 
puertas hablando de la vida sexual de 
los candidatos o de sus “pecados” 
personales, ahora se crean cuentas de 
redes sociales, que se escudan en la 
sátira (mal aplicada) para 
desvirtuarlos, burlarse de ellos o 
sugerir verdades a medias, sin el valor 
de ponerle una firma o nombre a esos 
contenidos. Así no es.
 
Escoger un buen alcalde es 
trascendental para todos y entregar la 
confianza de un voto es mucho más 
que un acto simbólico, por eso me 
permito enumerar algunos conceptos 
que pueden ser tenidos en cuenta.

La persona: es partir de lo básico, una 

mala persona jamás será un buen 
gobernante y eso es muy sencillo de 
identificar. Existen candidatos 
genuinos y otros que se transforman 
en época de elecciones, cambian de 
discurso, de forma de ser y de 
comportamiento cuando están 
aspirando a un voto; la coherencia es 
un valor muy preciado y en la política 
es cada vez más escaso. Otro aspecto 
importante para analizar es conocer 
aquellos que se centran más en hablar 
mal de sus contrincantes, resaltar los 
defectos de los demás es, por lo 
general, más fácil que encontrar las 
propias virtudes.
 
Experiencia: hacer un repaso juicioso 
por el recorrido de los candidatos, su 
formación profesional y su experiencia 
laboral dan muchos elementos para 
tomar una decisión, si de verdad se 
quiere que esta sea consciente. No 
sobra ser riguroso en este análisis ya 
que es frecuente que, en su afán de 
impresionar, algunos magnifiquen su 
experiencia o se vuelven genéricos 
cuando los cargos ocupados no son 
relevantes para este propósito. No 
solo es saber dónde han trabajado, 
sino qué han hecho en esos lugares.

Las propuestas: los programas de 
gobierno no son invitados de piedra, 

son más una radiografía de cómo se 
visionan al municipio los candidatos y 
sus equipos de trabajo, además, son la 
base para un futuro plan de desarrollo, 
en caso de salir triunfantes en la 
contienda electoral. La invitación es a 
leerlos con detenimiento y validar la 
coherencia y factibilidad de lo que allí 
se plantea, ya que no es raro ver ideas 
copiadas o sin fundamentos técnicos y 
financieros. El papel puede con todo y 
el discurso también, ya no estamos 
para esas propuestas utópicas de 
personero de colegio, no solo es que te 
digan que quieren hacer sino cómo lo 
van a lograr. 

Los aliados: un candidato nunca será 
una rueda suelta, es más, algunos son 
solo una rueda que alguien más está 
girando. ¿Quién los acompaña? 
¿Quién los financia?, son preguntas 
más que necesarias. Dude siempre de 
las campañas con mucho dinero, con 
mucha publicidad y grandes eventos, 
esos recursos salen de algún lado y 
tendrán que regresar con creces.  
¿Cara o sello? Si escogemos así, la 
moneda caerá siempre en el lado 
equivocado.

*Comunicador Social - Periodista, especialista 
en Gerencia de la Comunicación con Sistemas 
de Información. 
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Según la RAE, una pilatuna es “una 
travesura” y una voltereta es “una 
vuelta cabeza abajo, dada en el aire”. 
Algo así es lo que hemos venido 
observando por estos meses con 
algunas campañas políticas, de cara a 
las elecciones del 29 de octubre. Hay 
unos que antes eran de un color y ya 
son de otro; hay quienes se tomaron 
fotos con algunos y ya dicen que no los 
conocen; quienes antes defendían 
unas líneas ya se avergüenzan de 
ellas; y hay otros que hasta 4 años eran 
de un lado, y ahora están en el otro.
 
En fin, la anterior situación no debería 
sorprendernos ya que cada 4 años es 
común ver este tipo de pilatunas y 
volteretas en algunos (porque hay que 

defender a quienes tienen coherencia 
y carácter para siempre estar parados 
en la raya), lo que sí verdaderamente 
sorprende es que quienes cometen 
este tipo de “travesuras” creen que los 
ciudadanos son ciegos, sordos y 
mudos (así como la canción de 
Shakira) y que no se dan cuenta de sus 
aventajadas y acomodadas 
decisiones.
 
No señores y señoras de la política 
parroquial; resulta que las personas sí 
se dan cuenta, por eso es que es 
común ver curules o proyectos 
políticos que no pasan de los 4 años, 
porque sencillamente sus líderes no 
tienen la suficiente lealtad a sus 
principios y convicciones, y se la 

pasan brincando de piedra en piedra. 
Otro aspecto que también es de 
destacar, es que todo parece indicar 
que cada vez los ciudadanos, 
especialmente los jóvenes o aquellos 
que apenas van a estrenar la cédula, 
se preocupan más por estudiar las 
propuestas de gobierno, la experiencia 
de sus candidatos, sus hojas de vida, 
la empatía y respeto con los 
ciudadanos, y por supuesto, la 
coherencia política que hayan tenido 
en sus procesos.
 
Y claro, la gente también se preocupa 
por mirar pasados, porque como dice 

otra canción: El pasado no perdona. 
Así pues, que desde estas líneas 
hacemos un llamado respetuoso y 
cariñoso a varios de los protagonistas 
de nuestra Actualidad Política para 
que le bajen un poco a las pilatunas y 
volteretas; mientras que a los 
ciudadanos los invitamos a seguir 
mirando perfiles, capacidades, 
experiencia, propuestas, hojas de 
vida, y obvio, los pasados: Les 
aseguro que con ello se logrará un voto 
consciente. 

*Director Actualidad Oriente y Actualidad Política
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Vías terciarias, prioridad de la 
propuesta de Érica Cardona para 
Nariño

Administrar bien el reducido 
presupuesto de Nariño, eliminando 
gastos de funcionamiento y los que no 
sean estrictamente necesarios, para 
que queden recursos para atender las 
principales necesidades, es la idea 
que tiene Érica Cardona Pérez, 
candidata a la Alcaldía de esta 
localidad del Suroriente antioqueño.

Anuncia que su Programa de 
Gobierno, construido a partir de su 
experiencia profesional y de su 
trayectoria como líder y exfuncionaria, 
hace énfasis en la atención a las vías 
terciarias y los caminos veredales. 
”Hoy estamos convencidos de que si 
logramos apalancar recursos e invertir 
en mayor medida en este sector, 
vamos a lograr una generalidad de 
beneficios, entendiendo que las vías 
son trasversales al desarrollo agrícola, 
social y turístico y en esa medida 
queremos que nuestro Programa de 
Gobierno haga un énfasis particular en 

la inversión en vías terciarias y caminos 
veredales, porque estamos 
convencidos de que si logramos 
mantener las vías terciarias en buen 
estado, vamos a lograr impactar en 
mejor medida el desarrollo municipal", 
dice la candidata.

Explica Érica que el Programa de 
Gobierno parte de un principio de 
transformación y de proponer unos 
cambios frente a lo que no ha estado 
bien, ya que lograron identificar que 
una de las principales falencias que ha 
tenido Nariño, es, además de su 
limitado presupuesto, una inadecuada 
administración de los recursos, que en 
lo público termina viéndose reflejado 
en menos dinero para poder hacer 
inversión y proyectos para la gente.

La experiencia de la candidata

Érica Cardona Pérez es abogada, 
especialista en Contratación Pública y 
se desempeñó como secretaria de 

Gobierno de su municipio, en donde 
ha sido líder desde muy joven, 
representando a su institución 
educativa como personera estudiantil. 
Con ese ánimo de seguir liderando 
procesos, se fue a estudiar a Medellín 
y como abogada volvió a Nariño, 
donde se postuló para el Concejo y fue 
elegida con una de las mayores 
votaciones. Asimismo, fue presidenta 
de la corporación durante un año.

Ser secretaria de Gobierno le permitió 
entender los conceptos de la 
administración pública y en esa 
medida poder llegar a proponerle a 
sus paisanos una propuesta 
aterrizada, que se compadezca de 
esas necesidades de la comunidad, 
contando con los recursos que 
dispone el municipio.

Sería la primera mujer en ser alcaldesa 
de Nariño y al respecto manifiesta que 
“estando en la Mesa de Juventud nace 
esa inquietud de poder ser, frente a 

esa inconformidad con lo público, de 
sentir que las cosas no están bien, que 
nuestros representantes no tenían esa 
comunicación cercana con las 
realidades y necesidades de la 
comunidad, quise pasar de esa crítica 
a ser una propuesta, que ha sido un 
proceso que comenzó desde hace 14 
años cuando decidí irme a formar, 
porque estaba convencida de que 
para poder proponer un proyecto de 
cambio y de transformación, había que 
conocer el contexto para identificar 
dónde han estado los errores y poder 
proponer esas acciones de cambio”.

La candidatura de Érica está 
respaldada por una coalición 
denominada “Nariño en buenas 
manos”, como un sello de lo que quiere 
proponerle a Nariño, y hacen parte de 
este proceso los Partidos Centro 
Democrático, Creemos y Colombia 
Renaciente, cuyos líderes -dice- se 
identifican con su propuesta.
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Alex Giraldo construirá sobre lo 
construido en El Peñol

El candidato a la Alcaldía de El Peñol, 
Alex Giraldo Montoya, anunció que el 
principal pilar de su Programa de 
Gobierno se refiere a dar continuidad 
a las obras que están en ejecución, es 
decir, a construir sobre lo construido, 
porque hay que darle continuidad a 
programas como las Placa huellas en 
las vías campesinas, la pavimentación 
de calles urbanas, entre otros 
proyectos.

Conocido como “Comanche”, Giraldo 
Montoya es Administrador de 
Empresas, de 38 años, ejerció como 
Jefe de Control Interno en el Hospital 
de su municipio, Secretario de Salud, 
de manera que estuvo 10 años en el 
sector público. En el sector privado, 
fue Director de la Cooperativa 
Creafam, en donde fue promovido 
como Director a nivel nacional y 
regresó para ser director financiero de 
una cadena hotelera de la región.

Ahí se le despertó la vocación de 
servicio, entendiendo que, con una 
actitud responsable como ciudadano, 
puede impactar la comunidad con 
proyectos interesantes y siendo 
honesto y responsable.

Con su experiencia considera que 
reúne las condiciones para dirigir los 
destinos de El Peñol, con la 
convicción de que la empresa más 
grande que tiene un municipio es la 
Alcaldía y como empresa debe ser 
gerenciada. “Queremos darle una 
connotación de gerencia muy alta, 
con una eficiencia fiscal y financiera 
también muy alta. Hoy El Peñol 
necesita expandirse, mitigar un 
montón de necesidades que tiene la 
comunidad, con un fenómeno muy 
especial y es que la población creció 

en muy poco tiempo y esa densidad 
ha hecho que las necesidades 
crezcan y la oferta de servicios tiene 
que estar a la par con esas 
necesidades”.

Dice que le están apostando a la 
experiencia y a la juventud, 
entendiendo que la juventud juega un 
papel muy importante en el desarrollo 
territorial. Además, es candidato a la 
Alcaldía por las personas que lo 
acompañan, en donde hay una 
mezcla de juventud, de experiencia y 
de personas que pueden dar fe de 
que este proyecto va a llegar a muy 
buen término.

Giraldo Montoya expresa que su 
campaña se inició hace mucho 
tiempo, pues como Secretario de 
Salud tuvo la oportunidad de conocer 
todas las necesidades del municipio, 
haciendo parte del gabinete de la 
presente Administración, lo que le 
abrió la puerta para entrar en las 
entrañas del municipio. Nos damos 
cuenta de muchas necesidades que 
tiene la gente, que en un solo período 
de la Administración no pueden ser 
resueltas. Lo otro es su experiencia en 
el Hospital y en Creafam que es una 
Cooperativa que desarrolla un amplio 
programa social.

En segundo lugar, anuncia que será 
muy responsable con el presupuesto 
del municipio y que, con la 
actualización del Catastro, la 
Administración recibirá más recursos 
que le permitirán impactar en todos 
los sectores.

Pilares del Programa de Gobierno

Giraldo Montoya informa que su 
Programa de Gobierno lo han dividido 
en dos grandes pilares. Lo primero, es 
continuar con las obras que están 
iniciadas, que es construir sobre lo 
construido, pues no se puede 
desconocer que los proyectos de 
placa huellas para las vías veredales 

es un programa de gran impacto 
social para la vida de los campesinos 
y en este campo se continuará 
trabajando, lo mismo que en el 
reparcheo y pavimentación de calles 
de la zona urbana, que son aspectos 
que desarrollan el territorio.

Un eje trasversal es la seguridad, 
porque para El Peñol necesitan 
gestionar aumento del pie de fuerza 
de la Policía, teniendo en cuenta el 
crecimiento de la población y el 
aumento del turismo y también hay 
que invertir en tecnología, con 
herramientas que permitan mejorar la 
vigilancia para que la población se 
sienta segura.

Según dice, la construcción de 
vivienda, los mejoramientos de 
vivienda en la zona rural y los 
proyectos productivos, son 
programas que se deben continuar y 
así está plasmado en su propuesta, lo 
mismo que la terminación de la planta 
de compostaje que se está montando 
actualmente y que va a ser una de las 
más tecnificadas del Oriente 
antioqueño. “Lo que se pretende con 
esta planta es producir abono 
orgánico y comercializarlo a través de 
la Asocomunal, vendiéndolo a menos 
de la mitad del precio que tiene en el 
comercio y lo que quede será para el 
mantenimiento de la planta, para que 
la estrategia perdure por muchos 
años. Y si quedan más utilidades, se 
invertirán en un Fondo de Insumos 
Agropecuarios, para ofrecerlos a los 
campesinos a precios más 
favorables. Lo que queremos 
mostrarle a los peñolenses, es que 
estamos pensando gerencialmente, 
aplicando la economía circular”, 
precisa el candidato.

Anuncia Giraldo que no van a 
competir con Guatapé en materia 
turística, sino que se van a articular 
con Guatapé en ese campo. 
“Guatapé es un destino a todo color, 
El Peñol será una historia de mil 

colores. El Peñol tiene atractivos 
turísticos importantes, pero hay que 
saberlos enlazar, contar la historia y 
hay que invertir para que estos 
atractivos tengan una connotación 
histórica, cultural y que atraiga más 
visitantes. Eso se traduce en 
economía nueva para el pueblo, que 
puedan parquear, alimentarse y que el 
paseo por el circuito de los Embalses 
no sea de un día, sino por lo menos de 
dos días”.

Reconoce el candidato que El Peñol 
tiene problemas de movilidad por la 
falta de parqueaderos, “de manera 
que hay que comenzar a pensar en 
tener dos parqueaderos y bahías de 
parqueo en los alrededores del 
centro, para que el visitante no se 
tenga que ir del municipio por falta de 
sitios para estacionar vehículos.”

Sostiene Giraldo Montoya que todo 
esto lo quiere hacer en coordinación 
con el sector privado, pues considera 
que el territorio se desarrolla con 
directrices desde lo público, pero la 
inversión privada es muy importante 
para que los territorios surjan. “Hoy 
queremos decirle a todos los 
peñolenses que queremos abrigarlos 
y que queremos ser parte de ustedes, 
que sientan en el gobierno una 
Alcaldía que está acompañando para 
que todos los sueños y proyectos se 
materialicen, para el progreso de 
todos”.

Giraldo Montoya fue avalado para su 
candidatura a la Alcaldía por el 
Partido Conservador y recibió la 
adhesión del Partido en Marcha, lo 
mismo que de líderes comunales con 
quienes trabajó desde sus distintos 
cargos y dice que buena parte de las 
personas de El Peñol le han 
expresado su voto de confianza, 
todos unidos en una coalición que se 
denomina “Más razones para 
avanzar”.
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Que Marinilla sea una Ciudad Verde, 
propone Julio Serna

Julio César Serna es candidato a la 
Alcaldía de Marinilla, fue concejal y 
presidente de la corporación, además 
ha trabajado buen aparte de su 
juventud por las comunidades. Hace 
cuatro años también fue candidato al 
primer cargo del municipio, lo cual le 
ha dado experiencia para volver a 
presentar su nombre a consideración 
de la ciudadanía.

Sobre lo que lo motiva a aspirar 
nuevamente a la Alcaldía, Serna dice 
que se debe al gran respaldo que 
recibió hace cuatro años cuando 
recogió firmas y el voto de confianza 
que la gente depositó en él, además 
de eso, dice que no ha dejado de 
trabajar durante estos cuatro años, lo 
que le permitió seguir consolidando 
esa confianza y esa cercanía con la 
gente.

Sobre su Programa de Gobierno, 
Serna manifiesta que tiene entre otras 
propuestas: llegar a la Alcaldía de 
Marinilla para cuidarla, mejorando la 
seguridad, el Hospital, la movilidad y la 
infraestructura tanto en la zona urbana 
como rural; asimismo, mejorando las 
políticas sociales para los niños, 
jóvenes, adultos mayores, mujeres, 
víctimas y personas con discapacidad. 
Y finalmente luchando por la defensa y 
el cuidado del medio ambiente, de los 
acueductos, del emprendimiento, la 
productividad y del empleo.

Apoyo a los campesinos

Julio sostiene que su arraigo en el 
campo hace que quiera defender a los 
campesinos, pues su mayor riqueza es 
la capacidad de producir comida, 

pero, sin lugar a dudas, lo principal es 
recuperar la seguridad, mejorar el 
Hospital y trabajar por los jóvenes y 
campesinos.

Dada la vocación agrícola de Marinilla, 
Serna afirma que hay que trabajar por 
los campesinos. “Ya lo decía, la mayor 
riqueza es la capacidad de producir 
comida y quienes siembran la tierra 
son los campesinos. Tenemos que 
volcar el Estado para mejorar sus 
condiciones de vida. Eso significa 
organizar sus vías, mejorar las 
escuelas, tener puestos de salud, 
ayudarles desde la siembra hasta la 
cosecha, con capital semilla, con 
créditos y con la comercialización. 
Tenemos un gran reto y es que la Plaza 
de Mercado sea para los campesinos 
y no solo para dos o tres 
intermediarios. Queremos que puedan 
comercializar directamente y esa es 
una de nuestras grandes apuestas, 
ayudarles a abrir mercados, a 
promover la asociatividad con las 
Juntas de Acción Comunal y con las 
Cooperativas”.

Una ciudad verde

Frente al crecimiento acelerado que 
tiene Marinilla, el candidato recuerda 
que la Esparta está llegando a los 
80.000 habitantes, que ya no es la 
ciudad de hace 20 años y que hoy 
tienen grandes retos por ese 
crecimiento, por eso Julio busca 
construir una Ciudad Verde que 
respete los recursos naturales. 
“Tenemos que construir una ciudad a 
escala humana, donde puedan 
caminar las familias, donde se viva con 
calidad de vida, porque si no, en 20 
años la gente va a estar migrando, 
como ahora migra la gente del Valle de 
Aburrá. Tenemos que lograr consolidar 
en nuestro municipio, un buen vividero 
y eso pasa por garantizar los servicios 
públicos, una buena planeación, 
mejorar la movilidad, porque el gran 
reto es que el municipio se está 

quedando corto para atender los 
temas de salud, de educación, de 
servicios públicos y esa será una de 
nuestras grandes apuestas”.

Articulación regional

Sobre muchos de los problemas 
comunes de los municipios vecinos, 
dice que “La articulación regional es 
fundamental, tanto en la zona urbana 
como en la rural. El trabajo para 
solucionar los grandes problemas de 
Marinilla y el Oriente antioqueño, tiene 
que pasar por la asociatividad, por el 
trabajo de integración regional. 
Recuperamos la seguridad en el 
Oriente, si trabajamos en equipo 
todos los alcaldes, de otra manera va 
a ser muy difícil”.  

Agrega que, “lo hicimos cuando 
pasamos por la Presidencia del 
Concejo, lo hicimos cuando estuvimos 
en la Acción Comunal con los líderes 
de la región y, como alcalde, también 
vamos a trabajar para articular la 
región, para que esas instituciones 
que hoy están en el Oriente 
antioqueño como Cornare, Masora, 
Maser, la Provincia, y todas esas 
instituciones podamos llegar a 
resolver los problemas e integrarnos a 
trabajar con entusiasmo para buscar 
soluciones, pero también, por estas 
grandes oportunidades que tiene 
Marinilla y el Oriente antioqueño”.

Posibilidades de inversión

Serna afirma que otro de los grandes 
retos que tiene el municipio es, no 
solo administrar, sino gestionar y en el 
Programa de Gobierno dice que 
quedan posibilidades para salir a 
tocar puertas a nivel departamental y 
nacional. “Estamos hablando de 
80.000 habitantes, tenemos que 
trabajar para cubrir las necesidades 
insatisfechas que tiene nuestra gente 
y necesitamos buscar aliados. 
Tenemos a Cornare, la Gobernación 

de Antioquia y la nación, tendremos 
que presentar proyectos, para que las 
obras que necesitamos puedan 
ejecutarse”.

Respaldo de 55 candidatos al 
Concejo

Sobre el proceso electoral, Serna dice 
que lleva varios años buscando el 
aval más importante, que es el de la 
gente. “Hoy lo tenemos, la gente nos 
dice que es el momento para que 
lleguemos a trabajar con entusiasmo y 
alegría, con determinación por 
nuestro municipio. Es así como 
logramos conformar listas con 55 
candidatos al Concejo que nos 
respaldan, líderes que representan 
diferentes sectores de la sociedad, 
que les duele Marinilla y que vamos a 
llegar a trabajar”.

Serna cuenta finalmente con el 
respaldo del Partido Conservador y 
de otras fuerzas políticas. Al 
preguntarle ¿Por qué votar por Julio 
Serna? el candidato responde que, 
“nosotros somos una nueva política, 
un nuevo aire para Marinilla, un 
alcalde que llegará a trabajar y no a 
quejarse; que mirará hacia adelante, 
hacia el futuro, que llegará a resolver 
los problemas que tiene nuestra 
gente. Hoy enfrentamos grandes retos 
y quien les habla se ha venido 
preparando, ha estado de la mano de 
las comunidades. Hoy estamos aquí, 
no solo porque estamos en campaña, 
sino porque lo hemos venido 
haciendo durante 15 años y con 
mucho más amor y cariño, 
resolviendo los problemas de la 
gente, con entusiasmo, que la gente 
se sienta orgullosa de su alcalde, que 
sepan que dedica todo su esfuerzo 
para administrar y gestionar y que los 
problemas más grandes que tiene 
Marinilla, como la seguridad, como la 
salud mental, puedan verse resueltos 
durante estos cuatro años”.
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Edwin Mauricio Granada aspira a 
ser concejal de Nariño

PÁRAMO

Edwin Mauricio Granada Franco es un 
joven que ha pasado por las 
comunicaciones y en la religiosidad, 
con 10 años trabajando en Coredi, 
tanto en comunicaciones 
institucionales como en la Emisora 
que tiene la entidad en Marinilla, en 
donde hace locución e interactúa con 
las personas que lo conocen como “El 
Negrito del Batey”.

También ha pertenecido a la Diócesis 
Sonsón Rionegro entre los años 2007 
y 2013, estudiando en el Seminario 
Diocesano y dos años más tarde 

estudiando Teología en el Seminario 
Cristo Sacerdote, que según él, le ha 
servido para desenvolverse y trabajar 
en pro de la sociedad, con muy 
buenas bases y muy buena 
formación.

Aunque siempre le ha gustado la 
política, nunca se había atrevido a 
dar el paso para vincularse a esta 
actividad y ahora que hace parte de 
una de las campañas en el municipio 
de Nariño, -dice- fue tentado por 
amigos y por muchos nariñenses que 
conocen su empuje y liderazgo, para 

que se postulara como candidato al 
Concejo de este municipio.

Granada Franco afirma que tiene tres 
principios que son: responsabilidad, 
compromiso y lealtad, los cuales 
quiere aplicar desde el Concejo, 
impulsando proyectos dirigidos a los 
niños, jóvenes y adultos mayores. 
Dice que tiene algo muy especial 
desde el corazón y desde la razón, 
que es convertirse en padrino de las 
personas que tienen algún tipo de 
discapacidad, con las cuales quiere 
comprometerse.

Está avalado por el Partido de la U, 
pero en la campaña lo apoyan líderes 
del Partido Liberal, del Partido 
Conservador y de Cambio Radical. A 
las personas de Nariño les envía el 
mensaje de que encontrarán en 
Edwin Mauricio, un hombre 
trabajador, que va a estar caminando, 
saludando y sonriendo, que van a 
encontrar en él a un concejal 
gestionando, compartiendo y 
estando para todos los ciudadanos 
del municipio de Nariño.
 

Llegó el momento de abrir espacios 
a la mujer: Carmen Judith Valencia, 
candidata a la Alcaldía de La Unión

Carmen Judith Valencia Morales 
llega a ser candidata a la Alcaldía de 
La Unión con un compromiso grande 
con el municipio, contando con la 
experiencia que tiene en todos los 
campos, pues en su vida personal 
ha estado dedicada al sector 
agropecuario, ha trabajado en el 
sector privado gerenciando 
empresas cooperativas y bancarias 
y en su vida pública, fue Ssecretaria 
de Desarrollo, gerente de la 
Empresa de Servicios Públicos por 
tres ocasiones, lo que le da una 
experiencia de más de 20 años en lo 
público y por eso cree que llegó el 
momento de retribuirle al municipio 
todo ese conocimiento.

Carmen Judith cree que las mujeres 
han venido liderando procesos, 
incluso desde los hogares. “Pienso 
que el papel de la mujer en lo rural, 
en la casa, en todos los lugares, ha 
sido maravillosa, pero llegó el 
momento de abrir espacios en lo 
político. Las mujeres del Oriente 
antioqueño y de toda Colombia, nos 
debemos jugar por representarnos 
también en el sector público. Soy 
una candidata posicionada en el 
municipio de La Unión, para liderar 
desde la parte sensitiva, desde el 
conocimiento, las mujeres somos 

organizadas, emprendedoras, nos 
gusta administrar bien, lo hemos 
demostrado en nuestros hogares, en 
las empresas y llegó el momento de 
hacerlo en la Administración 
municipal, desde la Alcaldía de La 
Unión”.

Programa de Gobierno amplio

En lo relativo a sus propuestas, 
anuncia que va a hacer región 
desde el municipio de La Unión; la 
segunda, es que va a construir 
infraestructura, “A desarrollar 
procesos de infraestructura 
maravillosos, pero teniendo en 
cuenta el ser y la persona, es decir, 
todo lo que vamos a hacer es para 
tener a las personas felices. Vamos 
a tener la cátedra de la felicidad, la 
cátedra del desarrollo rural, en un 
municipio que es despensa agrícola 
de Antioquia. Vamos a mostrar cómo 
los unitenses, que han sido 
colonizadores de regiones, 
desarrollan un proceso 
agropecuario de impacto y también 
de comercialización y de presencia 
turística con base en lo 
agroecológico, o sea que vamos a 
mostrar al municipio de La Unión, no 
solo en la región, sino a nivel 
mundial”.

Asimismo, Carmen expresa que el 
municipio de La Unión tiene un 

presupuesto de 28.000 millones de 
pesos, que con las adiciones sube a 
30.000 millones de pesos, de 
manera que, para cumplir con el 
Programa de Gobierno, hay que 
mostrar la capacidad de gestión, 
acudir al departamento, a la nación 
y también a diferentes países que 
por intermedio de Organizaciones 
no Gubernamentales tienen 
recursos para apoyar programas en 
los municipios.

“Tenemos un Programa de Gobierno 
amplio y sabemos que en los 
procesos de desarrollo mundial hay 
recursos, un Programa que fue 
diseñado con la comunidad, 
pensado también en cómo traer 
recursos de otros lugares y adicional 
a eso, hay que hacer un buen 
proceso administrativo, un proceso 
financiero, que busque perfilar al 
municipio con ingresos diferentes y 
aumentar de categoría”, afirma la 
candidata.

Anuncia que desde ahora está 
teniendo acercamientos con 
diferentes candidatos, con 
diferentes instituciones, “porque la 
idea es que apenas ganemos el 29 
de octubre, vamos a tener los 
primeros acercamientos con los 
mandatarios que resulten elegidos, 
para que el municipio sea 
reconocido en todas partes por el 

buen trabajo que va a desarrollar.”

En cuanto al aval, Carmen Judith 
hace parte de un equipo de 
coalición, tiene el aval del Partido 
Liberal y adicionalmente, el respaldo 
de Aico, de Mira, de una facción del 
Centro Democrático y un equipo 
social que se llama “La Unión con 
futuro”. Explica que “La idea era 
convocar a todos en un gran 
proyecto, porque no vamos a dejar 
que La Unión se polarice como está 
ocurriendo en otras regiones. La 
idea es hacerle honor a ese nombre 
y centrarnos en unidad por nuestro 
municipio y atender a ese llamado 
que hacemos, de que La Unión 
somos todos”.

En La Unión hay cuatro candidatos a 
la Alcaldía y la foto de Carmen 
Judith aparece en la parte superior 
del tarjetón y adicional a eso, es la 
única mujer que está en la contienda 
política, de manera que votar por 
ella es muy fácil. Se encuentra en las 
redes sociales como Carmen Judith 
Valencia Morales y dice que se 
caracteriza por ser una de las 
campañas más limpias del Oriente 
antioqueño. “Construimos sobre 
propuestas, no sobre hablar mal de 
los demás”, afirma.
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Raúl Vélez quiere visibilizar a 
Granada

Raúl Vélez Tamayo es Politólogo de la 
Universidad Nacional de Colombia, 
especialista en Pedagogía y magister 
en Educación y Derechos Humanos y 
es candidato a la Alcaldía de Granada, 
avalado por Salvación Nacional, a 
través del Movimiento “Granada con 
Sentido”.

Hace 15 años fue docente en la 
Institución Educativa del corregimiento 
Santa Ana, luego trabajó en el Área 
Metropolitana del Valle de Aburrá y en 
la Administración municipal trabajó 
como secretario General y de 
Gobierno en el municipio de Granada, 
experiencia que le sirvió para 
postularse como candidato a la 
Alcaldía para las elecciones del 
próximo 29 de octubre, pues conoce el 
territorio, lo vive y sabe de las 
necesidades y expectativas de la 
comunidad.

Sostiene que los granadinos se 
acostumbraron a decir que el 
municipio es pobre, un discurso que, 
según él, es dañino y que los mantiene 
en el atraso a pesar de sus 
potencialidades en producción 
agropecuaria en sus 192 kilómetros de 
extensión y en sus 52 veredas, 
además, dice que quiere visibilizar a 
su municipio a nivel departamental, 
nacional e internacional.

Vélez Tamayo afirma conocer a los 
demás candidatos, personas muy 
respetables que quieren mucho a 
Granada, pero que les falta un centavo 
para el peso. “Sus Programas de 
Gobierno son propuestas de escritorio, 
que no tienen la posibilidad de hacer 
algo que realmente cambie a Granada. 
Yo si me di a la tarea de hacer una 
planeación de lo que realmente quiere 
Granada, no solamente desde la 
percepción académica, sino también 
desde la conversación con el 
campesino, con la gente de a pie, con 
los jóvenes y con los adultos, para 
saber que quiere la comunidad y me di 
cuenta de que los otros candidatos no 
tienen programas en el tema social, 
que es lo principal dentro del ejercicio 
político, no plantean nada sobre el 
tema tributario y administrativo”, indicó 
el aspirante.

Afirma que en Granada hay que crear 
redes internas de conectividad para el 
sector rural, pensar en otra vía que 
conecte el municipio con la autopista 
Medellín – Bogotá, si se tiene en 
cuenta que el año pasado el municipio 
estuvo aislado durante 44 días por 
fallas geológicas en la actual, algo que 
considera un insulto para los 
granadinos.

Visión amplia del desarrollo

“Nosotros tenemos una visión más 
amplia del desarrollo, sin miedo a 

tomar decisiones y creo que mi 
experiencia y conocimientos, me 
permiten tomarlas, porque al alcalde lo 
eligen para actuar bien, dentro de lo 
legal y para desarrollar programas en 
beneficio de la comunidad”, precisa 
Vélez.

Anuncia que su idea de Granada es 
modernizarla, especialmente en 
cuanto a infraestructura, porque 
necesitan tener la capacidad para 
atender la gran cantidad de vehículos 
que vienen de San Carlos, con la 
pavimentación de la vía, además de 
los que llegan de Cocorná y de otros 
municipios. “Hay recursos de 
cooperación internacional, como los 
que se consiguieron para rehabilitar a 
las familias del municipio en la época 
de la violencia y quiero reactivar esas 
gestiones ante organismos 
internacionales, para que Granada 
pueda tener vías, escuelas, 
oportunidades para las personas, 
tener un turismo planificado, que no 
afecte los recursos naturales. Hay que 
pensar en grande, tomar decisiones en 
grande”, dice.

La Provincia puede hacer más por el 
territorio

Consultado sobre la situación regional, 
Vélez Tamayo considera que la 
Provincia del Agua, Bosques y el 
Turismo, puede aportar más al 
territorio, para hablar de desarrollo 
integrado de los municipios, 

especialmente en el tema de vías. Un 
campesino pide dos cosas: vías y 
oportunidades para comercializar sus 
productos.

Agrega que, para articular a los 
municipios, se requiere una condición 
visionaria del territorio, “para que no 
nos quedemos pensando solo en 
Granada, para el turismo que se está 
incrementando, tenemos que tener la 
capacidad de identificar los atractivos 
de cada municipio para ofrecerlos, 
pero hay que disponer de vías en 
buenas condiciones.

Lo otro es que hay que actualizar el 
Esquema de Ordenamiento Territorial 
que es obsoleto, pues tiene 23 años de 
vigencia, de manera que no hay 
planeación en Granada y él quiere 
ordenar a Granada, para que se pueda 
impulsar. Plantea que la actualización 
Catastral hay que hacerla con 
cuidado, para no afectar a las familias 
campesinas pobres.

Finalmente, Vélez Tamaño considera 
que el principal equipo político es su 
familia que lo ha motivado, además de 
que está acompañado de una lista de 
candidatos al Concejo.
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Apuntar a proyectos productivos, 
propuesta de Hernán Osorio, 
candidato a la Alcaldía de Nariño

PÁRAMO

Hernán Osorio Gallego es candidato a 
la Alcaldía de Nariño, es un líder con 
amplia trayectoria en trabajo social en 
el municipio de Nariño y hace parte de 
un grupo de profesionales, 
principalmente del sector 
agropecuario, que considera es el 
principal eje transformador de esta 
localidad. “Lo hemos reiterado, somos 
consecuentes con nuestra propuesta, 

queremos apuntar directamente a los 
proyectos productivos en el municipio, 
teniendo en cuenta que más del 70% 
de nuestra comunidad es rural y hacia 
allá es a donde queremos dirigir 
nuestra atención”, afirma.

Fue candidato a la Alcaldía en las 
pasadas elecciones y hace unos 20 
meses, el equipo político con el que 
trabaja decidió por unanimidad que 
volviera a aspirar al primer cargo 
municipal, presentando unas 

propuestas que se pueden ejecutar 
para beneficio de la comunidad 
nariñense.
Su Programa de Gobierno consta de 
seis ejes transformadores, 
construidos entre muchos, 
exalcaldes, exconcejales, 
exfuncionarios de la Administración y 
líderes de los distintos sectores 
sociales. El principal eje de ese 
Programa es la Innovación 
agropecuaria y la productividad rural 
sostenible y de allí se desprenden los 

demás ejes, como son: infraestructura 
para el desarrollo y otros cuatro 
relacionados con programas sociales.
Su aval principal es del Partido Liberal 
y está coavalado por el Partido 
Conservador, el Partido de la U y el 
Partido Cambio Radical, cuyos líderes 
han escuchado sus propuestas y han 
expresado la voluntad de apoyarlas 
desde los gobiernos departamental y 
nacional.
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Édgar Villegas dice que sabe lo 
que necesita Marinilla

El exalcalde y ahora candidato a la 
Alcaldía de Marinilla, Édgar Villegas 
Ramírez, dice que con su experiencia, 
con los resultados de su anterior 
Administración, y con el hecho de que 
después de dejar el cargo siguió 
vinculado al trabajo social, a asesorar 
a las Juntas de Acción Comunal y a 
estudiar, tiene claridad sobre lo que 
necesita Marinilla, de manera que 
desde el primer día de gobierno 
llegará a tomar decisiones, no tendrá 
que dedicar el primer año para 
formular propuestas -dice- eso lo 
distingue de otros candidatos.

“Visualizamos una posibilidad que 
tiene el municipio de Marinilla y que 
tiene nuestro equipo de trabajo de 
conquistar el primer cargo municipal, 
con el propósito de seguir 
entregándole actos administrativos 
que generen felicidad a los 80.000 
habitantes que tiene el municipio, la 

culminación de algunas obras que 
quedaron pendientes, la posibilidad 
de leer el contexto y poder generar 
fórmulas de arreglo para potenciar las 
debilidades que hoy tiene Marinilla”, 
sostiene el candidato.

Comenta Villegas que hace ocho 
años las principales necesidades 
eran las vías rurales y hoy es la 
seguridad; antes se necesitaba 
comprar predios para producir agua y 
hoy es la movilidad; y que si hace 
ocho años la necesidad eran los 
escenarios deportivos, hoy es la 
atención en salud.

“Tenemos claridad sobre unas 
necesidades: la seguridad, hay 
combos delincuenciales en Marinilla 
que hay que enfrentarlos con toda la 
institucionalidad. La Salud, por las 
deficiencias que tiene el Hospital, 
tenemos que llegar a nombrar un 
buen gerente, acabando la 
contratación de personal por 
intermedio de cooperativas. Otro 
tema es la movilidad, sobre lo cual 

hemos venido estudiando con 
profesionales para estructurar un Plan 
Maestro de Movilidad, para disponer 
de herramientas técnicas, 
tecnológicas y de infraestructura, 
sobre lo que hay que implementar en 
Marinilla para mejorar la movilidad, 
con la compra de predios para 
conectar vías principales, la 
construcción de andenes entre los 
barrios y la ciclorruta entre Marinilla y 
Rionegro”.

Villegas Ramírez sostiene que es 
claro en que los recursos son 
limitados y las necesidades son 
grandes, pero que hay una fortaleza 
en su propuesta y es que conoce las 
fuentes de financiación a nivel 
departamental, nacional e incluso 
internacional.

No al Área Metropolitana

Sobre su posición frente a la 
integración regional, Villegas Ramírez 
reitera la posición que tuvo como 
concejal y como alcalde, en el sentido 

de que no está de acuerdo con la 
creación del Área Metropolitana, 
mientras esté vigente la ley que la 
reglamenta, en donde se le otorgan 
demasiados poderes al alcalde del 
municipio núcleo, que en este caso 
sería Rionegro. No está de acuerdo 
con que el director sea un empleado 
de libre nombramiento y remoción del 
alcalde del municipio núcleo, ni con 
que sea un solo municipio el que tome 
las decisiones.

“Si somos capaz de presentar un 
proyecto de ley para modificar la ley 
1625, podemos pensar en una figura 
que ponga a todos los municipios en 
igualdad, donde todos tengamos los 
mismos derechos y por eso en el 
anterior gobierno nos juntamos en 
una Provincia y aunque no es lo que 
esperábamos, ahí va. Voy a ser muy 
sincero, si somos capaz de modificar 
la ley de Áreas Metropolitanas, le voy 
a consultar al pueblo si está de 
acuerdo en hacer parte de esa figura 
y voy a respetar la decisión del 
pueblo”, afirmó el candidato. 
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Gestión para doblar el 
presupuesto de Rionegro, propone 
Mauricio Rendón

Aunque el presupuesto de Rionegro 
sobrepasará los tres billones de pesos 
en el próximo cuatrienio, el candidato 
a la Alcaldía, Mauricio Rendón 
González, considera que frente a 
tantos proyectos que hay para 
ejecutar, es necesario mucha gestión 
a nivel departamental, nacional e 
internacional, para doblar el 
presupuesto y poder cumplir con su 
Programa de Gobierno.
 
Rendón González fue concejal en don 
períodos, es administrador público, 
especialista en Gerencia Social y en 
proyectos de cooperación 
internacional, ha trabajado en 
Cornare, en la Administración de 
Rionegro y en el 2006 fue presidente 
de la corporación.

Anuncia que lo primero es organizar la 
casa y evitar que el municipio se 
polarice, además dice que en su 
Administración va a invitar a que 
trabajen en el gabinete los demás 
candidatos que hay para la Alcaldía. 
Destaca que durante sus 28 años en 
la vida política no ha tenido 
investigaciones y que está preparado 
para dirigir los destinos de la ciudad.

Programa de Gobierno

Consultado sobre las principales 
propuestas de Gobierno, Rendón 
González dijo que en materia de 
salud, aunque en Rionegro se amplió 
la sección de urgencias, no hemos 
ganado nada si no se dispone de los 
médicos. “Tenemos que hacer unas 
alianzas estratégicas con las EPS, 
para que fortalezcamos los hospitales 
del Oriente antioqueño, para que esas 
atenciones de primer nivel de 
complejidad, las atiendan en los 
hospitales de los demás municipios y 
así no colapsar los servicios de 
urgencias de Rionegro”.

Dice que el personal del hospital San 
Juan de Dios va a ser vinculado, 
porque no está de acuerdo con la 
tercerización e indica que cuando le 

entregan a uno un recurso, es para 
administrarlo bien, no para entregarlo 
a terceros.

En materia de educación, dice que le 
apostará a la Universidad Digital y a la 
presencial, para tener esa 
Universidad enlazada con las 
instituciones educativas, para que los 
estudiantes de los grados 10 y 11 
tengan unas tecnologías, de acuerdo 
a un estudio de oferta y demanda 
laboral, para que salgan directamente 
al campo laboral, pues considera que 
los bachilleres no saben para dónde 
van. Además, que va a impulsar 
mucho el bilingüismo.

Afirma el candidato que la 
inseguridad es lo que más le 
preocupa. “Vamos a articular las 
diferentes fuerzas que tenemos en 
Rionegro. “Increible que en Rionegro 
tengamos todas las fuerzas y nos 
queda grande colocar unos cordones 
de seguridad bien estructurados, 
para que acordonemos el municipio, 
articulados con los demás alcaldes 
del Oriente antioqueño, porque no 
ganamos nada en trabajar la 
seguridad en Rionegro, mientras los 
alrededores sean inseguros”.

Anuncia que va a implementar 
estrategias de tecnología, cámaras de 
vigilancia, botones de pánico, 
alarmas comunitarias y, lo más 
importante, llevar a la comunidad a 
que vuelva a ser solidaria. “Se perdió 
la solidaridad y por eso es que los 
pueblos son inseguros, porque vemos 
que están atracando al vecino y no 
hacemos nada. Que no siga pasando 
eso, tenemos que organizarnos frente 
a la inseguridad y fortalecer el Centro 
de Monitoreo y Control”.

En infraestructura, indica que hay que 
darle continuidad a la doble calzada 
desde Lotus hasta la entrada a El 
Tablazo, para evitar ese nudo que se 
presenta en ese tramo. Dice que hay 
que hacer un intercambio vial en 
Jumbo, para que haya un deprimido 
para salir a la glorieta de Somer. 
Añade que hay que tumbar ese muro 
que colocaron en la vía desde 

Comfama hasta San Antonio de 
Pereira y construir allí, o una doble 
calzada, o una ampliación importante 
para mejorar la movilidad.

También propone un intercambio vial 
en Autolarte y otro para salir desde la 
Plaza de Mercado hacia El Carmen de 
Viboral, eliminando ese puente 
peatonal que existe y otro intercambio 
para conectar el Hospital San Juan de 
Dios con la vía El Tranvía y ahí va a 
quedar un lote para la terminal del 
transporte y para una Plaza mayorista.

“Quiero también hacer una Plaza de 
Mercado nueva, donde está la actual 
para respetar el testamento del doctor 
Carmona, para que tengamos una 
plaza muy similar al Centro Comercial 
San Nicolás, con parqueaderos, 
escaleras eléctricas, unos puestos 
bien organizados, con un segundo 
piso para la venta de ropa y para los 
restaurantes”, explica el candidato.

Crear Secretarías

Rendón González dice que va a crear 
la Secretaría de Cultura y a construir 
un teatro para el Oriente. También 
creará la Secretaría de la Juventud, 
para que sea un joven el secretario. 
“Yo le tengo fe a los jóvenes, porque el 
mundo está en manos de ellos”.

Vamos a seguir trabajándole a los 
mejoramientos de vivienda, vamos a 
hacer vivienda nueva para el que la 
necesite, porque han dado casas a 
familias que no las necesitan y lo que 
hacen es arrendarlas.

Rendón dice que espera construir 
instituciones educativas nuevas, 
hacer mantenimiento a las actuales, 
construir más escenarios deportivos. 
“Buscando cooperación internacional, 
le voy a apostar a construir un estadio 
nuevo, ese no es el punto para un 
estadio. Cuando fui concejal 
congelamos unos predios en Barro 
Blanco para hacer el estadio y a 
apostarle a un centro para grandes 
eventos internacionales y que haya 
unos espacios para los 
emprendedores, para los jóvenes, 

para los artistas. Recuperar la finca La 
Henriada, para que los adultos 
mayores tengan un club, configurado 
con el Lago Santander”.

Sostiene Rendón González que 
“estamos preparados para gobernar a 
nuestro municipio, de la mano de 
todos, que sientan que en Rionegro 
hay una persona que llegó para ser el 
administrador de Rionegro y va a 
marcar una línea diferente, donde 
queremos que la gente active la 
mente y tengamos más presente a 
Rionegro”.

Indicó que con su experiencia y para 
hacer rendir el presupuesto, hay que 
hacer gestión en los diferentes 
Ministerios, además de que hay 
recursos de cooperación 
internacional. “La plata de 
cooperación internacional se está 
perdiendo por falta de gestión y de las 
Universidades Nacional y Eafit, está 
saliendo personal preparado para 
gestionar recursos por cooperación 
internacional. Si se hace la gestión, 
somos capaces de doblar el 
presupuesto de Rionegro a ocho 
billones de pesos y eso es lo que 
queremos hacer, fortalecer el 
presupuesto y mostrar a los 
ciudadanos en qué nos estamos 
gastando los recursos”.

Al preguntarle, por qué votar por 
Mauricio Rendón, responde: “porque 
no tengo maquinarias políticas, 
porque soy una persona tranquila, 
porque tengo la preparación de 28 
años de vida política, porque no 
quiero que a Rionegro lo polaricen, 
porque quiero unir a los rionegreros, 
abrazarlos, porque quiero que 
gobernemos a nuestro municipio en 
materia de salud, educación, 
deportes y que distribuyamos bien el 
presupuesto de Rionegro”.

Rendón González fue avalado por el 
Partido ADA y también tiene una lista 
de candidatos al Concejo, con 
representantes de diversos sectores 
sociales.
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Rionegro ciudad líder, propuesta del 
candidato a la Alcaldía Juan Carlos 
Vargas

Juan Carlos Vargas Arbeláez es 
emprendedor desde muy joven, pues 
sus padres le enseñaron a él y a sus 9 
hermanos a ayudar con el sustento de 
la casa; asimismo, siempre se ha 
desempeñado en el sector privado, 
ha creado empresas de calzado en 
Rionegro, pero dice que las trasladó a 
Medellín para disminuir costos de 
transporte y allí tuvo una empresa que 
llegó a tener 350 trabajadores.

Fue promotor de la Fundación 
Palomar en la capital antioqueña, a 
través de la cual se desarrolló un 
proyecto de 400 viviendas para 
personas de escasos recursos, entre 
otros proyectos.

Cuenta que es candidato a la Alcaldía 
de Rionegro porque en la calle 
siempre escucha decir a las personas 
que están cansadas de la clase 
política, porque no cumplen lo que 
prometen y su idea es que haya 
alguien que se atreva a cambiar. “Nos 
atrevemos a hacerlo, pero seguimos 
viendo a las personas agitando 
banderas con los mismos personajes 
de la política tradicional, que han 
permitido que se pierdan los recursos 
públicos para la inversión social”, 
sostiene.

Rionegro ciudad líder

Vargas Arbeláez inscribió el Programa 
de Gobierno “Rionegro ciudad líder”, 
pensada en la honestidad, sin 
corrupción, con lo necesario para un 
desarrollo armonioso con la 
naturaleza, con el empresario, con el 
comerciante, con la ciudadanía, 
porque dice que no podemos seguir 
haciendo obras que perjudiquen el 
comercio, que perjudiquen el 
transporte, que perjudiquen a la 
ciudadanía, simplemente para el 
beneficio de unos cuantos.

Da como ejemplo el hecho de que se 
siguen construyendo vías llenas de 

curvas solo porque así las piden los 
dueños de los terrenos. “La ciudad 
hay que desarrollarla con una 
inclusión muy alta para los 
discapacitados, para quienes 
buscan oportunidades, para que 
esos emprendimientos que hoy 
existen puedan fortalecerlos con 
ayuda de la Administración, porque, 
por ejemplo, el tendero es alguien a 
quien hay que apoyar demasiado, 
porque es el que desvara a los 
vecinos cuando no tienen dinero”.

Sugiere que a esas personas hay que 
ofrecerles préstamos a través de 
Banfamilia, que es el banco de los 
rionegreros, pero que se volvió el 
banco de los políticos. “Un 
emprendedor va a Banfamilia y le 
ofrecen un préstamo de 300.000 
pesos, termina pagando más de 
500.000 y esos 300.000 pesos no le 
alcanzan ni para mandar a timbrar las 
tarjetas de su negocio, En cambio, 
hay políticos que le deben millones a 
Banfamilia”.

Manejar bien el presupuesto

Se calcula que el presupuesto de 
Rionegro para el próximo cuatrienio 
será superior a los tres billones de 
pesos y al consultarle sobre las 
inversiones que haría, Vargas 
Arbeláez afirma que “el peligro es 
que ese presupuesto siga cayendo 
en manos de los políticos, que solo 
invierten la mitad del presupuesto y 
con el resto devuelven favores que 
les hacen en las campañas. Les 
invierten 1.000 millones para una 
campaña electoral y en la 
Administración multiplican esa 
inversión con los contratos que 
reciben. Pero cuando el dinero es 
manejado por un empresario es 
diferente, porque los empresarios 
sabemos cómo invertir el dinero y 
donde no hay corrupción, la plata 
alcanza para todo, además de que 
hay que trabajar de la mano de los 
gobiernos departamental y nacional 
para buscar cofinanciación”.

Señala que tenemos un ejemplo muy 
latente, que es el presidente de El 

Salvador, quien en tres años pagó la 
deuda externa, apoyándose en las 
criptomonedas. “En Rionegro 
tenemos una moneda creada, hecha 
por rionegreros, con tecnología local 
y hay que creer en ellos, de manera 
que cada transacción se paga a 
través de una tarjeta virtual y así no le 
vamos a seguir dando la plata a las 
grandes entidades financieras. Si 
creamos nuestra propia tarjeta 
virtual, con todas las transacciones 
que se dan a diario, aumentaría el 
presupuesto de Rionegro en un 
30%”.

Ciudad sin corrupción

Sobre la Ciudad líder que plantea en 
su Programa de Gobierno, Vargas 
Arbeláez explica que es una ciudad 
sin corrupción, con una Secretaría de 
Seguridad, con personal de la 
reserva del Ejército y de la Policía, 
esa ciudad que va a pensar en las 
energías renovables. “En vez de 
darle un mejoramiento de vivienda a 
las personas para estuco y pintura, 
más bien le hacemos la dotación de 
un panel solar y esa familia se va a 
ahorrar entre 200.000 y 300.000 
pesos mensuales en servicios 
públicos.

Otro aspecto que plantea el 
candidato, es aunar esfuerzos entre 
EPM, la Gobernación, las 
Corporaciones autónomas y las 
administraciones municipales, para 
adquirir los predios en donde están 
las fuentes hídricas y de esa manera 
se devuelve el espacio a la fauna 
silvestre y al tiempo se conservan 
todas las fuentes hídricas, que van a 
ser el sustento de los hijos de 
nuestros hijos. “Si no les dejamos 
agua, ¿cómo van a vivir nuestros 
descendientes?

Respecto a las propuestas para la 
seguridad, el candidato tiene dentro 
de su programa la línea Justicia, pero 
con derechos humanos. Explica que 
es el modelo que se está aplicando 

en El Salvador, en donde se capturó a 
gran cantidad de delincuentes, pero 
para resocializarlos, ponerlos a 
trabajar, que se ganen un sustento 
dentro de las cárceles. “No es tener 
delincuentes en las cárceles 
extorsionando con un celular, es 
tenerlos ocupados, haciendo una 
labor, transformando sus vidas, que 
vuelvan a sentirse importantes”.

Indica que hay que empezar desde 
la infancia, que el niño en la mañana 
estudie y en la tarde practique un 
deporte o actividad cultural y así los 
vamos a alejar del mal uso de la 
tecnología, vinculando las escuelas 
deportivas, pero que no haya que 
pagar una mensualidad para que 
practiquen un deporte, sino que el 
municipio subsidie los programas.

Vargas Arbeláez fue avalado para 
inscribirse como candidato a la 
Alcaldía de Rionegro por el Partido 
Verde Oxígeno, un Partido nuevo, 
ambientalista que según él, es la 
única colectividad que no tiene que 
ver con el Pacto Histórico.

Invita a que lo apoyen en las 
elecciones señalando que está 
cansado de la corrupción, porque no 
podemos seguir viendo cómo se dan 
las oportunidades de nuestros niños, 
de los jóvenes, de los adultos 
mayores, de los emprendedores, de 
todos esos que buscamos una 
segunda oportunidad para crecer y 
salir adelante. “Yo represento a esos 
personajes, al que paga arriendo, 
servicios públicos, de los que buscan 
una segunda oportunidad. Entonces 
que sean esos emprendedores 
quienes manejen el presupuesto, que 
no siga en manos de la clase política, 
porque lo que han hecho es engordar 
sus bolsillos y cada día hacerse más 
ricos”, afirma.
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Luis Ernesto Castaño quiere 
transformar la educación en 
Rionegro

Luis Ernesto Castaño ha sido docente 
durante 37 años, emprendedor, 
empresario y es ahora candidato a la 
Alcaldía de Rionegro con el fin de 
entregarle a la ciudad esas 
experiencias y conocimientos que ha 
acumulado, pues según afirma, la 
educación es su pasión.

Asimismo expresa que, “son más de 
40.000 personas que han pasado por 
el Politécnico Asys -Empresa que he 
liderado-  en estos 37 años que 
llevamos en este trabajo educativo, 
más de 200 empresas creadas, 
porque hemos ayudado a muchos 
emprendimientos y eso quiero, ser 
recordado como el alcalde que 
transformó la educación, basado en 
principios y valores que se han ido 
perdiendo en la familia, en la 
sociedad y en los niños que se están 
volviendo depresivos por una 
tecnología mal manejada”.

Agrega que, “yo quiero ser recordado 
como el alcalde que transformó la 
educación, y la tecnología la puso al 
servicio de la comunidad, para el bien 
de todos y ojalá poder trascender más 
allá con la familia, porque esa es la 
esencia de la sociedad”.

Dice que su compromiso es desde la 
infancia que están llenos de talento, 
pero que el sistema memorístico ha 
molido esa posibilidad. “Yo quiero 
impulsar un modelo educativo que 
desarrolle el ingenio de los niños, con 
una educación que no sea 
memorística, sino que sea para el 
disfrute de ellos y formarlos mínimo 
con un segundo idioma, porque es la 
edad en la cual el cerebro puede 
absorber varios idiomas antes de los 
siete años, lo que les abre un mundo 
internacional y con los bachilleres que 
sean bilingües, que usen bien la 
tecnología, pero que sean 
emprendedores digitales avanzados y 

con inteligencia artificial aplicada al 
marketing digital, para estar 
conectados con miles de empresas 
en el mundo”.

Recuerda que hoy en día hay 
oportunidades de empleo grandes 
para técnicos digitales, con buenos 
sueldos y lo que quiere es que los 
bachilleres hagan una técnica en 
sistemas y puedan aprovechar esas 
oportunidades.

Lucho por principios

Al inicio de la campaña, Castaño 
lideró un Grupo Significativo de 
Ciudadanos denominado Creamos y 
estuvo con su equipo de trabajo 
recogiendo firmas para avalar su 
candidatura, pero finalmente se 
inscribió con el aval del Partido 
Ecologista Colombiano.

Informa que en su Programa de 
Gobierno, lo primero es trabajar hacia 
un Rionegro internacional, proyectarlo 
al mundo, potenciando el Aeropuerto 
José María Córdova y a partir de allí, 
tener estrategias turísticas para que 
los visitantes extranjeros se queden 
en el Oriente, en donde hay muchas 
posibilidades para el turismo 
ecológico, turismo de aventura, 
turismo religioso, turismo 
gastronómico, con todas las cosas 
hermosas que hay para mostrar. 
Sostiene que para eso hay que 
brindar una educación que pueda 
trascender fronteras, con los idiomas, 
con el uso de la tecnología y las 
herramientas digitales y, a la vez, que 
pueda conectarse con el exterior, 
usando tecnología de punta.

También quiere centrarse en tres 
principios y valores: amor, justicia y 
verdad. Amor porque no se le debe 
hacer daño a nadie sino apoyar a 
todas las personas; justicia, porque 
hay que darle a cada quien lo que le 
corresponda, sin regalar el pescado 
sino enseñando a pescar y verdad 
porque no se le puede seguir 

mintiendo a las personas con falsas 
promesas.

Otra propuesta se relaciona con la 
utilización de la energía solar para 
abaratar los servicios públicos, 
subsidiando la compra e instalación 
de paneles solares en los techos de 
las casas, para abaratar los costos de 
los servicios públicos. “Hay personas 
que para pagar la factura de los 
servicios públicos tienen que dejar de 
comprar mercado, porque 
especialmente el servicio de energía 
es muy costoso”, sostiene el 
candidato.

Sobre Rionegro en el contexto 
regional, Castaño considera que hay 
que hacer una integración regional 
para estudiar la posibilidad de un 
establecer un sistema masivo de 
transporte, para conectar inicialmente 
a los municipios del Altiplano del 
Oriente, financiado con recursos de la 
nación, el departamento y los 
municipios, con sistemas eficientes 
que no afecten el medio ambiente.

A nivel local, dice que hay que 
modernizar el servicio de transporte, 
contando con los transportadores, 
establecer unas rutas integradas para 
ofrecer mejor servicio a los usuarios y 
que con un solo pasaje se puedan 
desplazar a diferentes sectores de la 
ciudad, además de la necesidad de 
disponer de una terminal del 
transporte.

Al referirse al tema de la salud, 
reconoce que se hizo una ampliación 
del servicio de urgencias en el 
Hospital San Juan de Dios, pero que 
quedó a medias, porque, según 
afirma, no se pusieron los médicos ni 
el personal paramédico, entonces los 
pacientes tienen que esperar varias 
horas para ser atendidos, a pesar de 
ser casos urgentes. Agrega que hay 
que fortalecer el Hospital Gilberto 
Mejía en el barrio El Porvenir y ofrecer 
allí servicios especializados de 
segundo nivel de complejidad.

No es necesario ampliar el 
Aeropuerto

Consultada su opinión sobre el 
proyecto de construir una segunda 
terminal y una segunda pista en el 
aeropuerto José María Córdova, 
Castaño Castaño explica que existe 
en el mundo la tecnología de los 
Aeropuertos Circulares y con esa 
tecnología solo se necesita modificar 
un poco el muelle actual, para que en 
un aeropuerto circular, no tener que 
hacer segunda pista, simplemente 
reorganizar lo que se tiene ahora, 
“porque en los próximos años los 
aviones modernos despegarán y 
aterrizarán verticalmente y por lo tanto 
no necesitan recorridos horizontales, 
de manera que no se necesita 
segunda pista, además por el 
desplazamiento que se generaría de 
las familias que habitan el sector y por 
los daños ecológicos que ello implica, 
además del alto costo que tienen esos 
proyectos”.

Indica que, con la adaptación del 
José María Córdova como Aeropuerto 
con un sistema circular, mejoraría la 
eficiencia del terminal aéreo, no se 
necesitan altas inversiones, no se 
desplaza a los campesinos y no se 
afectan los recursos naturales, de 
manera que todos ganamos.

Finalmente, al preguntarle ¿por qué 
deben votar los rionegreros por Luis 
Ernesto Castaño?, el candidato 
expresa: “no por mí, no es para subir 
mi ego, quiero servirle a los 
rionegreros, quiero darles lo que Dios 
me ha permitido tener, una educación, 
una tecnología para ayudar a 
transformar nuestra ciudad pensando 
en un futuro, pensando en el 
progreso, en el desarrollo de todos y 
para eso soy la mejor opción, sin tener 
maquinarias. La decisión es: o Lucho, 
o las maquinarias. No voy a poner una 
sola valla, es un despilfarro, soy 
independiente y quiero ser su próximo 
alcalde”.
  

Julio de 2023Síguenos
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La seguridad base del Programa de 
Ricardo Nieto para Rionegro

El candidato a la Alcaldía de 
Rionegro por el Grupo significativo 
de Ciudadanos “En Marcha”, Ricardo 
Nieto Rizo, sostiene que “hoy vivimos 
en un Rionegro inseguro y con miedo, 
por eso la base fundamental de 
nuestro Programa de Gobierno, está 
sustentado en devolverle a los 
rionegreros la tranquilidad, porque la 
base de todo desarrollo social pasa 
por la seguridad”.

Argumenta que para construir ese 
Programa de Gobierno abordaron a 
más de 5.000 personas para 
preguntarles cuál era su sueño y cuál 
consideraban que era el principal 
problema de la ciudad y que más del 
70% de esas personas respondieron 
que era la seguridad. “Si estamos en 
un municipio inseguro, con miedo, 
los comerciantes tendrán que cerrar 
más temprano, quienes frecuentan el 
comercio van temerosos, si los hijos 
salen de la casa, no se sabe si 
vuelven o no”, sostiene.

Explica que hay cifras que 
corroboran lo que siente el 
ciudadano. “Llevamos cerca de 28 
homicidios, donde la mayoría de las 
víctimas está entre los 18 y los 28 
años, es decir, jóvenes. Los hurtos, 
más de 95 a motocicletas, más de 
100 hurtos a establecimientos de 
comercio, hurto a personas más de 
600, es decir, estamos en un 
Rionegro plagado de inseguridad. 
Pondremos mano fuerte en contra de 
los criminales, pero no solamente en 
contra de aquellos que hurtan, que 
roban, sino también mano fuerte 
contra los corruptos, contra aquellos 
que se han robado lo público. No 
puede ser que aquí haya familias que 
se han enriquecido a costa de lo 
público y no pasa nada. Aquí 
también tenemos que perseguir a 

esos bandidos de lo público, como 
los he llamado yo, porque son más 
culpables ellos que la misma 
delincuencia común, porque cuando 
un político se roba la educación, la 
cultura, el deporte, deja a las 
personas sin esperanza, sin ilusiones 
y tenemos que combatirlos sin 
flaquear, con mano dura”.

Movilidad y transporte

Otra línea del Programa de Gobierno 
es la movilidad y el transporte. “Las 
personas están preocupadas por la 
movilidad en Rionegro, asociada al 
mal estado de la malla vial. Nunca 
como antes habíamos visto un 
deterioro de la malla vial tan 
escandaloso, en la zona urbana y en 
la rural, todo porque las obras las 
hacen con malos materiales”.

En el tema del transporte, le 
consultamos al candidato sobre el 
proyecto de Sonrío y Sitirío, el cual se 
ha debatido desde que era concejal 
en el período 2016 – 2019 y recordó 
que la base de ese proyecto era el 
denominado tren ligero, “un capricho 
que tenía el hoy candidato a la 
Gobernación, Andrés Julián Rendón, 
que atropellaba a la ciudadanía, un 
proyecto que si no lo hubiéramos 
demandado, hoy Rionegro estaría 
endeudado en más de cinco billones 
de pesos, estarían comprometidas 
las finanzas por 30 o 40 años, era una 
total irresponsabilidad, porque no era 
posible el cierre financiero”.

Agrega Nieto que hoy siguen 
insistiendo con ese proyecto y que su 
equipo revisará jurídicamente cómo 
lo dejan, pero que lo van a echar para 
atrás, para reorganizar el servicio de 
transporte, pero haciéndolo con los 
ciudadanos y con los 
transportadores.

Reducir gastos de funcionamiento

La tercera línea del Programa es lo 
social, sobre la cual afirma: “tenemos 
que volcarnos a fortalecer la 

educación, la cultura, el deporte, en 
dar más oportunidades a todos los 
ciudadanos, para que, primero, 
quieran quedarse en Rionegro, 
segundo, para sacar a los jóvenes de 
la delincuencia y tercero, para hacer 
que Rionegro progrese y se 
desarrolle.

En cuanto a la financiación de los 
proyectos, Nieto Rizo sostiene que el 
presupuesto de Rionegro para la 
presente vigencia es de 626.000 
millones de pesos, una cifra muy 
significativa. “Hay dos cosas 
escandalosas. Primero, lo que vale el 
costo de funcionamiento de la 
Administración, que está en 
alrededor de 60.000 millones de 
pesos al año, porque hay 10 
Secretarías, 32 Subsecretarías y gran 
cantidad de cargos que no se 
requieren, pero eso es lo que hacen 
los politiqueros cuando ganan y 
tienen tanta gente esperando que la 
coloquen”.

Dice que hay que reducir esos 
gastos de funcionamiento, 
eliminando los cargos que no son 
necesarios. Lo segundo, hay que 
quitar los privilegios que tienen los 
funcionarios públicos, lo cual 
ahorrará una buena cantidad de 
dinero. Lo otro, no permitir que se 
roben lo público y así nos va a 
alcanzar la plata.

Su respaldo

Como se anotó, Nieto Rizo es 
candidato avalado por firmas, a 
través del movimiento En Marcha, 
con el cual lograron más de 50.000 
apoyos ciudadanos, lo cual 
considera que es legítima su 
aspiración. “Cabe señalar que no fue 
el político de turno, el padrino 
político, o una voluntad personal, mi 
candidatura surge del pueblo y por 
eso estamos en este proceso”.

Como concejal del municipio, Nieto 
Rizo se caracterizó por el control 
político a la Administración. “Siempre 

he dicho que quien no tiene nada ni 
está acostumbrado a tener algo, 
ejerce la labor con toda 
responsabilidad y así lo hicimos y 
sobre todo, esa lucha anticorrupción. 
Por eso salí amenazado, fui una de 
las personas más amenazadas en 
Rionegro, justamente por esa lucha 
frontal contra la corrupción”.

Recuerda Nieto que como concejal 
presentó más de 30 denuncias ante 
la Fiscalía, Procuraduría y 
Contraloría, por posibles faltas 
disciplinarias y posibles actuaciones 
de orden fiscal. “Cuando hablo de 
combatir la corrupción, es porque lo 
hice desde el Concejo, pero en 
campaña muchos candidatos 
aprovechan la coyuntura para 
anunciar que combatirán la 
corrupción, cuando nunca lo han 
hecho, ni cuando fueron concejales o 
cuando fueron funcionarios. Pero 
Ricardo Nieto ha sido coherente en 
esa lucha, en esa defensa de lo 
público y de las personas”.

En lo que se refiere a la región, Nieto 
Rizo comenzó diciendo que Rionegro 
no puede ser un mal vecino, que es 
indudable que nos toca dialogar con 
los alcaldes de los otros municipios, 
porque Rionegro no es una isla, ni es 
el todopoderoso, como lo quisieron 
hacer ver en el período 2016 – 2019. 
“Necesitamos de los vecinos para 
trabajar sobre un sistema de 
transporte, sobre el medio ambiente, 
sobre muchos temas que hoy son de 
región, no de cada municipio”.

“Reduciendo las desigualdades”, es 
la consigna de Ricardo Nieto como 
candidato a la Alcaldía y pide que lo 
acompañen el 29 de octubre, 
argumentando que él no promete, si 
no que se compromete a trabajar con 
amor, humildad y honestidad.
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Jorge Rivas, propone un Rionegro 
con bienestar

El médico e ingeniero Jorge Rivas 
Urrea es el candidato de la coalición 
“Rionegro nos une”, quien -dice- 
después de realizar 22 mesas 
temáticas construyó el Programa de 
Gobierno “Ciudad con Bienestar”, para 
seguir transformando a Rionegro. 
Anunció que su propuesta consta de 
353 acciones que se desarrollarán en 
los próximos cuatro años, 
perfectamente estudiadas y viables, 
dentro de las cuales hay líneas de 
seguridad, de participación, inclusión 
y medio ambiente, bienestar social y 
económico y un tema bien importante, 
como es el de sostenibilidad 
ambiental.

Destaca que Rionegro tendrá un 
presupuesto generoso que hay que 
administrarlo muy bien, para generar 
las condiciones sobre calidad de vida, 
garantizando la seguridad de los 
ciudadanos, incluso en la seguridad 
vial que es algo en lo que hay que 
trabajar y también todo lo que significa 
la construcción en temas de movilidad, 
para seguir con esa línea que se ha 
planteado en los últimos ocho años, de 
vías para las personas, con andenes, 
con ciclorrutas, con espacios públicos, 
con grandes parques, para poder 
llegar a la meta que se tiene desde la 
Organización Mundial de la Salud, de 
tener 15 metros cuadrados de espacio 
público por habitante.

Teniendo en cuenta que el 65% de la 
población de Rionegro es urbana, 
sobre el 35% que está en la zona rural 
dice que afortunadamente este 
municipio se ha caracterizado por ser 
un municipio verde. Además del 
espacio público urbano, hay que 
seguir trabajando con el área rural, 
comenzando por el saneamiento 
básico, que es una necesidad que hay 
que focalizar con planes maestros de 
acueducto y alcantarillado, que es un 

compromiso personal que tiene con 
este sector.

“Teniendo en cuenta que EPM está 
encargado de los servicios en la zona 
urbana, la Administración municipal se 
puede dedicar con mayor atención a 
los servicios de acueducto y 
alcantarillado en la zona rural, 
vigilando que el servicio sea de 
calidad y con total cobertura”, agrega.

Cerrar brecha de inequidad

Frente al desequilibrio social que 
existe en Rionegro, en donde el 13% 
de la población está en los estratos 
uno y dos, Rivas Urrea dice que 
Rionegro por su condición de ser un 
municipio atractivo para todas las 
personas, tiene el reto de generar 
equidad, porque hay familias muy 
vulnerables.

“En los próximos cuatro años tenemos 
que enfocarnos mucho en el tema de 
vivienda para las familias que ganen 
entre uno y dos salarios mínimos. Le 
estamos apostando a construir 1.000 
soluciones de vivienda de interés 
prioritario, que son las que pueden 
aplicar para esas familias que 
devengan hasta dos salarios mínimos”, 
afirma.

Consultado sobre sus propuestas para 
la juventud, Rivas Urrea anuncia que 
en su Programa de Gobierno tiene una 
línea muy gruesa con 118 acciones 
que le apuestan a la población joven. 
Tienen todo lo que significa deporte y 
cultura, que son los factores 
preventivos para que los jóvenes sean 
atendidos, que se sientan incluidos, 
para atender el problema de la salud 
mental, del consumo de sustancias 
psicoactivas, para arrancar a los 
jóvenes del uso de la tecnología y tener 
una juventud más feliz. En ese sentido, 
la propuesta es descentralizar a los 
barrios y veredas todos los programas 
del Instituto de deporte y recreación.

De otro lado, fortalecerá la cultura y 
todas las manifestaciones culturales, 
con semilleros y programas 
descentralizados en los barrios y 

veredas. También quiere que la 
cultura se manifieste en los parques. 
Sostiene el candidato que la 
educación es otra de las líneas 
gruesas del Programa de Gobierno, 
donde le apuesta a pasar de 2.000 
jóvenes que están en el programa de 
bilingüismo, a 10.000 jóvenes de 10 
colegios, pues el bilingüismo potencia 
a la juventud.

Distribución del presupuesto

Se calcula que el presupuesto de 
Rionegro llegará a los tres billones de 
pesos en el próximo cuatrienio, y 
sobre las inversiones, Rivas Urrea 
dice que, en términos generales, hay 
que utilizar estrategias de manejo 
eficiente de los recursos, para atender 
las necesidades de los ciudadanos en 
los próximos cuatro años.

Dice que un 25% del presupuesto 
estará dedicado a las áreas de 
educación y cultura, otro 25% al 
cuidado de la casa común, en todo lo 
relacionado con el medio ambiente y 
la sostenibilidad y el otro 50% es para 
seguir proyectando al municipio como 
una ciudad con calidad de vida.

En lo referente a infraestructura, el 
candidato de “Rionegro nos une” dice 
que una ciudad que va creciendo 
también tiene que desarrollarse. La 
movilidad es un tema supremamente 
importante y anuncia la construcción 
de un intercambio vial desde la 
glorieta de la Somer hasta San 
Antonio de Pereira, para que todo el 
sector tenga una movilidad más 
fluida.

Sobre la ampliación a doble calzada 
de la vía Rionegro – La Ceja, donde el 
municipio vecino tomó la delantera al 
ejecutar 1.4 kilómetros, Rivas dice 
que ese es un reto importante que 
tiene y que además hay que incluir la 
vía a El Carmen de Viboral desde El 
Canadá, para tener un gran corredor. 
Igualmente, sostiene que hay que 
mejorar todas las vías que conectan 
los municipios del Altiplano del 
Oriente. “Hay que pensar en unir el 
Valle de San Nicolás con una línea de 

servicio de transporte, lo cual debe 
generarse a partir de una 
concertación con todos los 
municipios, con los ciudadanos y con 
los transportadores”, propone Rivas.

Integración regional

A propósito de la integración regional, 
Rivas comentó que ha tenido dos 
experiencias importantes en el tema 
de integración regional, como son los 
servicios públicos y la salud. Con los 
servicios públicos, dice que hay que 
apostarle a disponer de unas líneas en 
la estrella hídrica de Oriente, porque el 
saneamiento básico se exige tener 
una conversación entre los alcaldes, 
con la autoridad ambiental y con la 
Gobernación de Antioquia, para 
analizar cómo se dispone de las 
aguas residuales.

Rivas recuerda que, durante la 
pandemia, todos los municipios del 
Oriente se articularon para afrontarla y 
fue una experiencia exitosa y así debe 
hacerse para enfrentar otros 
problemas de la región. “La meta es 
llegar a un esquema asociativo 
territorial, para que el Oriente sea más 
competitivo. Yo digo que Rionegro, a 
pesar de ser el municipio con más 
presupuesto, es un municipio más que 
va a aportar para poder tener ese 
esquema asociativo”.

Sobre el Sistema Integrado de 
Transporte en Rionegro, Rivas Urrea 
propone un diálogo para concertar, 
evitar las confrontaciones que no han 
permitido avanzar. “Hemos perdido 
tiempo, recursos, hemos generado un 
conflicto, frente a una necesidad que 
tiene el territorio. La invitación es a 
concertar, para tomar la mejor 
decisión que beneficie al mayor 
número de personas”.

En un mensaje final, dice que a Jorge 
Rivas le ha gustado el servicio público. 
“Tengo capacidad de poder articular 
muchas cosas y adicionalmente, con 
toda la experiencia que he tenido, 
puedo seguir sirviéndole a Rionegro. 
Denme la oportunidad el próximo 29 
de octubre”.

Julio de 2023Síguenos
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Fernando Valencia habla de un 
gobierno social para Rionegro

Fernando “Tola” Valencia Vallejo, es 
candidato a la Alcaldía de Rionegro 
por el Grupo Significativo de 
Ciudadanos Primero la Gente, 
después de haber sido candidato 
hace cuatro años. “Yo me rebelé y 
tomé la decisión de aspirar solo a la 
Alcaldía de Rionegro. No ganamos, 
pero tampoco perdimos, porque yo 
soy del pensamiento de que 
adquirimos mucha experiencia, 
mucha madurez, nos faltaron solo 622 
votos para ganar la Alcaldía, pero en 
realidad ganamos mucho más campo 
y estamos aspirando de nuevo a la 
Alcaldía de Rionegro con muchas 
ganas de trabajar todos los días para 
lograr el objetivo, para representar 
muy bien a todos los rionegreros y 
rionegreras”, dice.

Agrega que su único objetivo es hacer 
las cosas bien por su municipio, para 
que el día de mañana lo recuerden 
por dejar referentes de ciudad, para 
que el día de mañana digan: 
Fernando y su equipo lo hicieron bien. 
Sobre el contenido de sus propuestas, 
Valencia Vallejo informó que 
construyeron un Programa de 
Gobierno de la mano de las 
comunidades, que estuvieron 
aproximadamente en 400 comités, en 
todos los barrios y veredas del 
municipio, donde impactaron unas 
5.000 personas, que les dieron ideas 
y propuestas y quedaron plasmadas 
en el Programa de Gobierno de la 
gente.

“Nosotros le proponemos a los 
rionegreros, un Programa de 
Gobierno social, donde sea primero la 
gente, pero no quiere decir que 
porque queramos un gobierno social, 
donde sea primero la persona, 
primero el ser humano, que nos 
vayamos a oponer al progreso y 

desarrollo del municipio. Lo bueno 
hay que seguirlo, lo malo mejorarlo”, 
afirma el candidato.

Frente al crecimiento poblacional que 
está teniendo Rionegro, lo que implica 
más servicios, más educación, 
Valencia Vallejo anunció que en la 
primera línea del Programa de 
Gobierno, hace referencia a un 
municipio ordenado y planificado. 
Ordenado porque quiere que 
Rionegro vuelva a la tranquilidad, a la 
seguridad, que se ordene la casa 
primero. “Yo me sueño una ciudad 
con vías amplias, con mucho espacio 
público para la gente, pero también 
con servicios públicos de calidad y, 
sobre todo, una ciudad amigable y 
sostenible con el medio ambiente. 
Cuando lleguemos al gobierno lo 
primero que hay que hacer es un 
pare, porque viene el nuevo Plan de 
Ordenamiento Territorial y ahí tenemos 
que ser muy responsables con la 
ciudad. Invitar al personal idóneo para 
que planifiquemos muy bien el 
territorio”.

Señala Valencia que le preocupa que 
siga el crecimiento desbordado sin 
ningún control y desordenadamente, 
porque puede llegar a ser en 10 años 
una ciudad llena de caos.

Los destacado en su programa de 
gobierno

Consultado sobre los proyectos que 
están contemplados en el Programa 
de Gobierno, Valencia Vallejo anunció 
que la primera línea de acción es un 
Rionegro ordenado y planificado y 
propone una segunda línea 
estratégica que es un Rionegro con 
oportunidades y progreso para todos 
y todas “y no para las mismas cinco 
familias políticas de toda la vida.”

“En esa segunda línea enmarcamos 
todo lo social, la salud, la educación, 
la cultura, el deporte, el trabajo con la 
niñez, con los jóvenes, con los adultos 
mayores, con las personas en 

condición de discapacidad. 
Queremos apostarle a una mejor 
salud, porque es increíble que 
sabiendo que la red hospitalaria 
colapsó, que a los rionegreros les toca 
esperar meses para que les den una 
cita y que nuestros gobernantes no le 
estén dando prioridad a ese 
problema. Esa es la parte social en la 
que nos queremos concentrar”, 
explica Valencia.

Indica que, en materia de educación, 
está convencido de que la educación 
es la única herramienta para 
transformar vidas y territorio. “En 
nuestro gobierno no habrá deserción 
escolar, porque de acuerdo a las 
estadísticas, antes de la pandemia 
habían más de 23.000 niños y jóvenes 
en las aulas y hoy apenas hay cerca 
de 17.000, lo que quiere decir que hay 
deserción escolar. Hay que ir a sacar 
a todos los niños y jóvenes de sus 
casas y llevarlos a las aulas de clase”.

Dentro de esta misma línea social, 
Valencia Vallejo anunció que va a 
apostarle a la educación superior para 
cerrar brechas de inequidad. “Al año 
se gradúan como bachilleres cerca de 
1.300 jóvenes y si acaso acuden a la 
educación superior 400, un 30%”, 
para lo cual propone generar 
estrategias con las Universidades, 
para poder llegar a más jóvenes con 
educación superior. Igualmente, 
anuncia que va a fortalecer la media 
técnica, para que los jóvenes de los 
grados 10 y 11, inicien su media 
técnica y cuando se gradúen, pasen 
al Sena o al Politécnico a estudiar en 
un año una carrera tecnológica.

Afirma que también traerá a Rionegro 
la Universidad Digital con cero 
matrícula y que toda la zona rural 
dispondrá de Internet gratuito para 
que los jóvenes puedan educarse 
virtualmente. Y enfatiza Valencia 
Vallejo que todos los programas de 
deporte y cultura, se descentralizarán 
a los barrios y las veredas, para que 
los niños y jóvenes tengan en que 

ocupar el tiempo libre.

Obras para la gente

Y agrega que la tercera línea del 
Programa de Gobierno “Primero la 
Gente”, son obras para la gente, en 
donde se dará continuidad a todo lo 
bueno y lo malo mejorarlo. En ese 
sentido, Valencia Vallejo dice que se 
sueña con la continuación de la doble 
calzada desde el Comando de la 
Policía en el barrio El Porvenir, para 
empalmar con la doble calzada a la 
entrada de la vereda El Tablazo.

Otro proyecto sería la construcción de 
una Central Mayorista, para que los 
pocos productores agrícolas que 
quedan en Rionegro, tengan bodegas 
para almacenar sus productos y 
comercializarlos, pues lo que ahora se 
dice es la mayorista, no tiene 
infraestructura y ni siquiera dispone 
de servicio de energía.

Igualmente, el candidato se 
compromete con la construcción de 
1.000 viviendas nuevas y con un 
programa que consiste en apoyar la 
construcción de casas en lotes o 
terrazas propias de los interesados, 
además de terminar los proyectos de 
vivienda que están en ejecución.

Anuncia que quiere construir el 
Parque de la Familia en el lote aledaño 
a la terminal de buses, conocido como 
La laguna azul, lo mismo que un 
centro de eventos que le hace falta a 
Rionegro, el cual estaría localizado en 
donde estaba el Tránsito municipal y 
que además le va a apostar a una 
Plaza de Mercado más bonita, más 
digna para los comerciantes que allí 
se ubican.

Valencia Vallejo indicó que le dará 
continuidad al plan vial, porque el 
municipio necesita de esas dobles 
calzadas, con andenes y ciclorrutas, 
para que todos los actores viales 
tengan espacios adecuados.
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